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Ocho columnas 
 

 
 

 

Ni Covid-19 frenó acoso sexual en dependencias 
En 2020 se levantaron 549 denuncias en instancias públicas; sólo 13 se resolvieron 
con despido del agresor 

 

 
Desborda oleada migratoria 
Prevén en marzo detener a 120 mil 

 

 

Libra obstáculo reforma sobre outsourcing 
Negociación. Acuerdan topar PTU a tres meses de salario 
 

 

Teletrabajo, el modelo que nos heredó la pandemia 
Gana terreno en el mercado laboral; requiere ajustes 
 

 
AMLO: se duplicará el monto de la pensión universal 
Será para todos a partir de los 65 años 
 

 
El Chapo Guzmán lavó 108 mdp en Andorra en una década 
Crimen. El cartel de Sinaloa usó 22 empresas fachada para mover capitales al 
Principado europeo, indica reporte de inteligencia; cae 56% el decomiso de armas 
durante la pandemia 
 

 
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL 

Duplicarán pensión para adultos mayores 
Edad para recibirla bajará a 65 años 

 
 

http://www.nuevoexcelsior.com.mx/Excelsior/index.jsp
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México es de los países más afectados: CEPAL 
De los 22 millones de nuevos pobres que deja la pandemia en AL, el 50% lo aporta 
México, informa en el estudio, “El Panorama Social de América Latina 2020” 

 

La Razón 
Morena abre frente contra INE por acotar sobre representación en 
Diputados 
Alista apelación y acusa a consejeros de “Maniobra oscura” 
 

 
Saltan 111 diputados a la campaña electoral 
Abandonan la Curul 
 

 
Pensión bimestral para adultos mayores 
Se incrementará hasta llegar a los 6 mil pesos en 2024 
 

 

El peor enero 
Revelan datos del IMSS que creación de empleos es la más baja desde 2014 

 

 

Planea Morena impuesto a las grandes fortunas 
Para reunir cien mil millones de pesos, unos cinco mil millones de dólares 
 

   
Consejeros del INE, enemigos de la 4T: Morena 
Mario Delgado advirtió que impugnará la decisión del órgano por el cambio de 
criterios para asignar pluris 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

http://www.oem.com.mx/laprensa
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Panorama Nacional 
 
 

Duplicarán pensión para adultos mayores; edad para recibirla bajará a 65 
años (Excélsior, Arturo Paramo, p. web). 
El gobierno federal incrementará gradualmente la pensión universal que reciben los 
adultos mayores, de forma que el monto bimestral pase de los dos mil 700 pesos 
actuales a seis mil pesos en 2024. 
Así lo anunció el presidente Andrés Manuel López Obrador desde Guelatao, Oaxaca, a 
donde acudió a encabezar el acto conmemorativo por el 215 aniversario del Natalicio de 
Benito Juárez. 
Explicó que los incrementos iniciarán en julio próximo, después de los comicios, con el 
propósito de elevar el poder adquisitivo de las personas que reciben el apoyo por parte 
del gobierno federal. 
López Obrador detalló, además, que todas las personas mayores de 65 años podrán 
acceder al programa, ya que, actualmente, la ayuda se otorga a adultos mayores de 68 
años que viven en zonas urbanas y de 65 años en zonas rurales. 
El mandatario destacó que se verán beneficiados 20 millones 300 mil adultos mayores 
de todo el país. 
Explicó también que el aumento en los recursos para el programa será a partir de la 
austeridad aplicada por el gobierno federal. 
“Estos recursos saldrán del presupuesto público, sin aumento de impuestos ni 
gasolinazos”, aseveró. 
El jefe del Ejecutivo federal colocó una ofrenda floral en el monumento en honor al 
expresidente Juárez y destacó su obra transformadora y vida caracterizada por la 
modestia, los valores de libertad y el patriotismo. 
En julio, primera alza a pensión de viejitos 
Todos aquellos que cumplan 65 años podrán hacerse acreedores a la pensión, dice el 
Presidente. 
El programa de adultos mayores del gobierno federal se incrementará a partir de julio y 
tendrá aumentos anuales hasta llegar a los seis mil pesos en 2024, aseguró el 
presidente Andrés Manuel López Obrador. 
Actualmente, la pensión universal es de 2 mil 700 pesos bimestrales para adultos 
mayores de 68 años que viven en zonas urbanas y de 65 años en zonas rurales. 
(https://www.excelsior.com.mx/nacional/duplicaran-pension-para-adultos-mayores-
edad-para-recibirla-bajara-a-65-anos/1439114) 
 

Va Morena contra INE por querer evitar la sobrerrepresentación (El Financiero, 

Eduardo Ortega, p. web). 
El dirigente nacional de Morena, Mario Delgado, anunció que impugnará el acuerdo 
aprobado por el Instituto Nacional Electoral (INE) para evitar la sobrerrepresentación en 
la Cámara de Diputados. 
El Consejo General del INE determinó el viernes el mecanismo para la aplicación de la 
fórmula de asignación de las curules por el principio de representación proporcional en 
San Lázaro que correspondan a los partidos con base en los resultados que cada uno 
obtenga el 6 de junio, con el objetivo de hacer efectivo el principio constitucional. 
El artículo 54 de la Carta Magna establece que “en ningún caso, un partido político podrá 
contar con un número de diputados por ambos principios que representen un porcentaje 
del total de la cámara que exceda en ocho puntos a su porcentaje de votación nacional 
emitida”. 
 

https://www.excelsior.com.mx/nacional/duplicaran-pension-para-adultos-mayores-edad-para-recibirla-bajara-a-65-anos/1439114
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Ante ello, Delgado exigió la renuncia de los consejeros electorales y afiliarse “al PRIAN”, 
porque con ese acuerdo el INE busca descarrilar la cuarta transformación y beneficiar a 
la alianza Va por México, conformada por el PAN, PRI y PRD. 
“En una maniobra oscura y vergonzosa, algunos consejeros del INE afines al PRIAN 
pretenden, a menos de tres meses de la elección, cambiar las reglas de asignación de 
los diputados plurinominales para afectar a nuestro movimiento, y que no obtengamos 
la mayoría”, dijo. 
“Vamos a impugnar esta maniobra, pero también les digo a estos consejeros que es 
válido que no coincidan con nuestro proyecto, con nuestros principios, con nuestros 
valores; pero si nos quieren enfrentar, afíliense al partido político de sus jefes y compitan 
por la vía democrática. No desde una posición en el INE que debería ser de absoluta 
transparencia e imparcialidad. Se les nota lo prianista”, dijo en un mensaje 
videograbado. 
(https://elfinanciero.com.mx/nacional/va-morena-contra-ine-por-querer-evitar-la-
sobrerrepresentacion) 
 

Alistan diputados reforma educativa que fortalezca enseñanza vía remota 
(La Jornada, Enrique Méndez, p. web). 
La Comisión de Educación de la Cámara de Diputados prevé aprobar este martes una 
reforma a la Ley General de Educación, para fortalecer la enseñanza vía remota, al 
incluir las clases a distancia, híbridas, en línea, flexibles, virtuales o semipresenciales, y 
ampliar las opciones escolares debido a que prevalece el cierre de planteles por la 
pandemia. El proyecto resalta que cuando se acuerde la suspensión de clases 
presenciales, por declaratoria de emergencia sanitaria o desastre, y para garantizar el 
ejercicio del derecho a la educación, la Secretaría de Educación Pública informará la 
opción educativa a implementar, así como los mecanismos de evaluación y acreditación 
de los alumnos. Además, se busca regular los acuerdos con las televisoras, suscritos 
desde el año pasado para llevar a cabo el programa Aprende en casa. 
Plantea que, en caso de suspensión de clases presenciales por emergencia sanitaria o 
desastre, las autoridades podrán celebrar convenios de colaboración con 
concesionarios que presten servicios públicos de radiodifusión y con aquellos que 
presten servicios públicos de telecomunicaciones, de Internet de banda ancha y 
telefonía móvil. 
Esto con objeto de lograr mayor cobertura y mejores horarios en estaciones de radio y 
televisión, así como para brindar acceso gratuito a los sitios web que se habiliten como 
parte de los programas que se implementen de las diversas opciones educativas. 
(https://www.jornada.com.mx/2021/03/22/politica/010n2pol) 
 

INE revisará solicitudes de registro para candidatos federales (Excélsior, 

Aurora Zepeda, p. web). 
El Consejo General del Instituto Nacional Electoral (INE) revisará las solicitudes de 
registro para candidatos a diputaciones federales que envíen los partidos políticos, a fin 
de que cumplan con todos los requisitos, incluidos lo de paridad de género y que los 
candidatos y candidatas no sean violentadores de género, explicó el consejero 
presidente Lorenzo Córdova. 
En un video que difundió en su cuenta de Twitter apuntó que este lunes 22 y hasta el 
29 de marzo, se dará el plazo para que los partidos entreguen sus listas de 500 
candidatos, 300 de representación proporcional y 200 de mayoría relativa. 
 

https://elfinanciero.com.mx/nacional/va-morena-contra-ine-por-querer-evitar-la-sobrerrepresentacion
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Subrayó que, en las fórmulas de candidatos, suplentes y titulares, deberá respetarse el 
género, y en las listas por circunscripciones, en al menos dos, deben comenzar con 
mujeres. 
Agregó que también habrá fórmulas que estén integradas por grupos que han sido 
discriminados, como los indígenas, personas afromexicanas, con discapacidad, 
pertenecientes a la diversidad sexual y migrantes, esto, en ambas listas. 
(https://www.excelsior.com.mx/nacional/ine-revisara-solicitudes-de-registro-para-
candidatos-federales/1439082) 
 

México, en medio de una de las más grandes crisis hídricas de su historia 
(La Jornada, Angelica Enciso, p. web). 
Con 83 por ciento del país en algún grado de sequía, el acaparamiento de 70 por ciento 
de las concesiones de agua por tan sólo 2 por ciento de los usuarios y una creciente 
disputa por el líquido, hay al menos 41 millones de mexicanos que carecen de ella 
diariamente y todavía hay 8.5 millones que no tienen conexión a la red de agua potable. 
En este contexto, hoy se conmemora el Día Mundial del Agua, con el tema Valoremos 
el agua, establecido por Naciones Unidas para generar conciencia sobre la importancia 
del líquido, que ya cotiza como materia prima en la Bolsa de Valores de Wall Street. 
Los conflictos sociales en el país por el líquido se han acentuado. El más reciente fue 
en 2020 por el retraso en el compromiso de la entrega de agua de México a Estados 
Unidos en el contexto del Tratado Internacional de Aguas que llevó a agricultores de 
Chihuahua a tomar presas para evitar la extracción del líquido y obligó a las autoridades 
a buscar otras fuentes para cumplir con el acuerdo. 
Otro caso es la construcción de la presa y el acueducto del Zapotillo, en Jalisco, la cual 
inundaría el pueblo Temacapulín, y ahora el mandatario estatal Enrique Alfaro pide al 
gobierno federal que las obras se concluyan para abastecer de agua a Guadalajara, 
pese a que están detenidas por una orden judicial a partir de recursos que los habitantes 
afectados han interpuesto. 
Hay conflictos en las comunidades porque la industria, como la minera, acaparan el 
agua. Este sector, tan sólo durante 2014, extrajo 437 millones de metros cúbicos del 
líquido, suficiente para cubrir el consumo humano de la población de Baja California Sur, 
Colima, Campeche y Nayarit, reporta un estudio de CartoCrítica. 
(https://www.jornada.com.mx/2021/03/22/politica/014n1pol) 
 

Saltan 111 diputados a la campaña electoral (El Sol de México, Rafael Ramírez, p. 

web). 
La Cámara de Diputados sufre un hueco legislativo debido a que una quinta parte de 
sus integrantes ya abandonaron sus curules para buscar un nuevo cargo de elección 
popular. Son 111 diputados federales, de 500 que conforman la legislatura, los que 
pidieron licencia e hicieron sus maletas de cara al proceso electoral del próximo 6 de 
junio. La bancada donde más diputados federales solicitaron licencia para buscar un 
nuevo puesto es la de Morena, con 52 legisladores. Le sigue la del PAN, con 16 
integrantes; luego está el PRI, con 10; después el PT, el PES y Movimiento Ciudadano, 
con ocho bajas cada uno; el PRD, con cinco, y finalmente PVEM, con tres legisladores. 
También hubo un diputado sin partido que dejó su curul. Se trata del legislador Juan 
Carlos Villarreal, que originalmente pertenecía a Movimiento Ciudadano y luego 
renunció a esta bancada para volverse independiente y ahora contender como 
candidato a la presidencia municipal de Tonalá con Hagamos, un partido local de 
Jalisco. 

https://www.excelsior.com.mx/nacional/ine-revisara-solicitudes-de-registro-para-candidatos-federales/1439082
https://www.excelsior.com.mx/nacional/ine-revisara-solicitudes-de-registro-para-candidatos-federales/1439082
https://www.jornada.com.mx/2021/03/22/politica/014n1pol
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Otra cantidad importante de legisladores también buscará a partir del 4 de abril, día en 
que arrancan las elecciones, y sin pedir licencia, un nuevo cargo. Eso también sin contar 
a todos los que se quedan y buscarán la reelección. 
Entre los 111 diputados que ya se fueron hay quienes buscan ser alcaldes de sus 
lugares de origen, como el coordinador parlamentario de Encuentro Social, Jorge 
Argüelles, que busca ser presidente municipal de Cuernavaca, Morelos. Otros incluso 
tienen apuestas más elevadas e intentarán gobernar sus estados natales, como Claudia 
Yáñez, hermana del otrora brazo derecho del presidente Andrés Manuel López Obrador, 
César Yáñez, quien busca la gubernatura de Colima con el nuevo partido Fuerza por 
México. 
A la fecha ya ingresaron 78 diputados suplentes y, apenas 17 titulares se reincorporaron 
a sus curules al no conseguir con sus partidos los cargos que buscaban. 
Y a un mes de concluir el Segundo Periodo Ordinario de Sesiones del último año de la 
legislatura, los diputados federales ya hicieron maletas para vacacionar 11 días con 
motivo del periodo de asueto de Semana Santa (del 25 de marzo al 5 de abril). 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/saltan-111-diputados-a-la-
campana-electoral-campanas-electorales-votos-cargos-politica-6504514.html) 
 

Integrarán la red férrea de Canadá, EU y México (El Financiero, Bloomberg, p. web). 
El acuerdo de compra de Canadian Pacific Railway por Kansas City Southern se 
produce cuando se espera que repunte el comercio entre Canadá, Estados Unidos y 
México. 
Apenas hace unos días después de su toma de posesión, el presidente de Estados 
Unidos, Joe Biden, habló con los líderes de Canadá y México, para discutir temas desde 
el comercio hasta el cambio climático. 
México es un proveedor fundamental de automóviles, productos electrónicos y 
alimentos y un importante cliente de cereales, combustibles y bienes de consumo, 
vínculos que probablemente se fortalecerán con la aprobación en julio del pacto 
comercial entre Estados Unidos, México y Canadá. 
“Proporciona un impacto positivo para todas las partes interesadas, incluido el interés 
público”, dijo el director ejecutivo de la nueva firma: Canadian Pacific Kansas City Keith 
Creel. “Los clientes existentes pueden extender su recorrido y llegar a nuevos mercados, 
así como a nuevos clientes que esta red atraerá naturalmente”, aseveró. 
Como parte de la transacción, Canadian Pacific Railway emitirá 44.5 millones de nuevas 
acciones, que se financiarán con efectivo disponible y alrededor de 8 mil 600 millones 
de dólares en deuda.  
La deuda de Canadian Pacific Railway aumentaría a alrededor de 20 mil millones de 
dólares y el apalancamiento aumentaría a aproximadamente cuatro veces las ganancias 
antes de intereses, impuestos, depreciación y amortización. 
El flujo de efectivo libre de alrededor de 7 mil millones de dólares al año del ferrocarril 
combinado ayudaría a Canadian Pacific Railway a reducirlo a 2.5 veces en tres años. 
Canadian Pacific Railway espera impulsar las EPS diluidas ajustadas en el primer año 
completo después de completar el acuerdo y luego generar una acumulación de dos 
dígitos. 
(https://elfinanciero.com.mx/empresas/integraran-la-red-ferrea-de-canada-eu-y-
mexico) 
 
 
 

https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/saltan-111-diputados-a-la-campana-electoral-campanas-electorales-votos-cargos-politica-6504514.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/saltan-111-diputados-a-la-campana-electoral-campanas-electorales-votos-cargos-politica-6504514.html
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Capitalinos pidieron más pipas en año pandémico (El Sol de México, Maleny 

Navarro, p. web). 
Las solicitudes para obtener una pipa de agua o arreglar fugas de agua potable 
aumentaron 15 por ciento durante el primer año de la pandemia por Covid-19 en la 
Ciudad de México. 
Los capitalinos que en sus hogares no tienen suministro de agua o que en sus colonias 
detectan fugas, pueden solicitar a través del Sistema Único de Atención Ciudadana, 
conocido como SUAC, el envío de un carro tanque o la reparación del problema. Ahí se 
decide quién atiende, si la alcaldía o el gobierno central. 
Del 1 de marzo de 2020 al 21 de marzo del 2021, la Ciudad de México acumuló 59 mil 
526 peticiones contra 51 mil 761 que se registraron en el mismo periodo, pero de un año 
anterior. 
Además de este aumento, también se acumulan las peticiones que aún no reciben 
respuesta. De las más de 59 mil, aún están pendientes 24 mil 732. 
Azcapotzalco es la alcaldía que encabeza la lista de solicitudes con 10 mil 403. 
“Nosotros continuamos apoyando con el envío de pipas. Solicita una pipa en la 
plataforma del SUAC”, pidió el alcalde Vidal Llerenas justo en marzo del año pasado. 
A través del tablero público del SUAC se puede acceder a cada uno de los reportes 
realizados. Por ejemplo, un vecino de la colonia Ampliación Petrolera pidió una pipa el 
27 de marzo de 2020, pero se la enviaron dos semanas después. “Se atendió reporte 
de solicitud de pipa, nos comunicamos con el usuario y comentó que ya no requería la 
pipa porque ya contaban con suministro por la red”, fue la respuesa del Sistema de 
Aguas de la Ciudad de México. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/metropoli/cdmx/capitalinos-pidieron-mas-pipas-en-
ano-pandemico-coronavirus-covid-19-afecteciones-6504547.html) 
 

Tlalpan y Coyoacán alistan vacunación; prevén que inicie el miércoles 
(Excélsior, Redacción p. web). 
Trabajadores de las alcaldías Tlalpan y Coyoacán señalaron ayer que se alistaban para 
apoyar en las labores de vacunación de adultos mayores, debido a que se les informó 
que el proceso iniciará el próximo miércoles. 
Ayer comenzó a circular información de que la aplicación se realizará del 24 al 30 de 
marzo en seis macrounidades, tres por alcaldía. 
Sin embargo, el Gobierno de la Ciudad de México no oficializó tal información y señaló 
que hoy daría más detalles. 
Hasta ayer, la ciudad había aplicado 488 mil 478 primeras dosis de las vacunas contra 
covid-19, de las cuales 51 mil 959 corresponden a Venustiano Carranza, que se 
encuentra en proceso de inmunización. 
Además, han aplicado 104 mil 668 segundas dosis. 
En Venustiano Carranza hoy se aplicará la vacuna a los adultos mayores cuyo apellido 
inicia con P, Q y R, y mañana, a cuyo apellido inicia con S, T, U, V, W, X, Y y Z, así 
como a las personas rezagadas. 
(https://www.excelsior.com.mx/comunidad/tlalpan-y-coyoacan-alistan-vacunacion-
preven-que-inicie-el-miercoles/1439099) 
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EU: Mayorkas defiende política de acoger a menores no acompañados (La 

Jornada, Agencia, p. web). 
Washington. Nuestro mensaje ha sido claro: la frontera está cerrada, la frontera es 
segura. Alentamos a los niños a que no vengan. Ahora no es el momento de llegar. El 
viaje es peligroso, sentenció ayer el secretario de Seguridad Interior de Estados Unidos, 
Alejandro Mayorkas, al tiempo que el presidente Joe Biden dijo que visitará la frontera 
con México en algún momento. 
Estamos expulsando a familias, a los adultos que llegan solos, y hemos tomado la 
decisión de que no echaremos a los niños pequeños, vulnerables, dijo, al defender la 
acogida de menores no acompañados que promueve la Casa Blanca como una medida 
concordante con los valores del país. 
Pero resaltó que no implica una política de puertas abiertas que permita la entrada 
indiscriminada de migrantes a través de México. 
Lo que no vamos a hacer es expulsar a niños huérfanos al desierto, declaró Mayorkas, 
en comentarios al programa Meet the Press, de la cadena NBC, los cuales repitió en 
otras tres cadenas, en medio de críticas del Partido Republicano a las intenciones 
aperturistas demostradas por el presidente de Estados Unidos. 
El gobierno del demócrata Joe Biden se ha negado a calificar la situación de una crisis, 
en medio de una batalla retórica en los pasillos de Washington sobre cómo se le debe 
llamar a la circunstancia actual. 
Profesionales del área de inmigración habían advertido que aumentaría drásticamente 
el número de migrantes que llegan a la frontera después de las elecciones de 
noviembre, cuando se corra la voz de que las políticas de Donald Trump, ampliamente 
consideradas crueles, serían revocadas. 
Mayorkas visitó el viernes un centro de menores de El Paso, Texas, en la que estuvieron 
ausentes los dos senadores republicanos del estado, John Cornyn y Ted Cruz, ambos 
acérrimos partidarios del cierre de fronteras impuesto por la pasada administración de 
Trump. 
(https://www.jornada.com.mx/2021/03/22/mundo/026n1mun) 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Procuraduría Agraria y Ayuntamiento de Benito Juárez, celebran convenio 
de Coordinación en apoyo del ejido Alfredo V. Bonfil (Gob.mx, Procuraduría 

Agraria, p. web). 
Viernes 19 marzo 2019 
Con la representación del Procurador Agrario, Luis Hernández Palacios Mirón, el 
director General de Administración, Juan Bosco García Galán, suscribió hoy el Convenio 
marco de Coordinación y Concertación de acciones con autoridades municipales de 
Benito Juárez, estado de Quintana Roo. 
La firma de este instrumento jurídico tiene por objeto coordinar las tareas de 
regularización de asentamientos humanos en el ejido Alfredo V. Bonfil, lo que permitirá 
otorgar seguridad jurídica y certeza documental a los integrantes del núcleo agrario. 
El acto protocolario, que tuvo verificativo en el Salón Presidentes del Ayuntamiento, fue 
encabezado por la Alcaldesa, Mara Lezama Espinosa, en compañía del delegado 
federal de Bienestar, Arturo Abreu Marín. 
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En la ceremonia estuvieron presentes también, integrantes de los Órganos de 
Representación y Vigilancia del ejido Alfredo V. Bonfil, Municipio de Benito Juárez, 
Quintana Roo. 
Así mismo, atestiguaron este evento, el representante de la Procuraduría Agraria en el 
estado, Claudio Francisco Mendoza Piedra, y de las instituciones del sector agrario: 
Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), Registro Agrario 
Nacional (RAN), e Instituto Nacional del Suelo Sustentable (Insus). 
(https://www.gob.mx/pa/articulos/procuraduria-agraria-y-ayuntamiento-de-benito-
juarez-celebran-convenio-de-coordinacion-en-apoyo-del-ejido-alfredo-v-
bonfil?idiom=es 
Información también disponible: 
 

- Signan Convenio para la Regularización de Asentamientos Humanos 
en Bonfil (Cancún Mio Noticias, Redacción, p. web). 

Viernes 19 marzo 2021 
Después de más de 40 años de rezago social, 35 mil habitantes de Alfredo V. Bonfil 
finalmente ven materializados sus sueños de tener tranquilidad y certeza sobre su 
patrimonio, algo de lo mucho que se merecen por el sacrificio en la historia de Cancún, 
que pasó de un simple proyecto a ser la ciudad turística más conocida de México y de 
América Latina. El 19 de marzo del 2021 queda registrado como un día histórico para 
ese asentamiento, en el que la administración municipal cumple con llevar la justicia 
social hacia ese rincón del municipio y con ello, poner un alto a quienes trafican con la 
ilusión y la necesidad de los ciudadanos. 
El Ayuntamiento de Benito Juárez, encabezado por la presidente municipal Mara 
Lezama, y el Ejido Alfredo V. Bonfil, a través de su presidente, Reyes Antonio de la Rosa 
Muñoz, firmaron el Convenio Marco de Coordinación y Concertación de Acciones para 
la Regularización de los Asentamientos Humanos localizados en ese lugar y su anexo. 
Al respecto, el presidente del Comisariado Ejidal, Reyes Antonio de la Rosa Muñoz, 
agradeció la suma de voluntades por parte del municipio y el ejido para tener este logro 
histórico y que se les deje de llamar asentamientos irregulares. 
“Quiero agradercele nuevamente a la Presidente Municipal por abrirnos las puertas del 
Ayuntamiento a nuestro ejido. Con la suma de voluntades y con su liderazgo y el estado, 
estoy seguro que podemos darles certeza jurídica a todas y cada una de los ciudadanos 
que habitan en esas colonias”, destacó. 
De la Rosa Muñoz aprovechó para hacer llamado a quienes buscan hacerse de un 
patrimonio, a no dejarse engañar, toda vez que para desincorporar tierras es necesario 
que sea a través de una asamblea de formalidades especiales. 
Participaron también para la firma del convenio, el delegado estatal de Programas 
Integrales para el Desarrollo en Quintana Roo, Arturo Abreu Marín; el titular de SEDATU 
en Quintana Roo, Carlos Ríos Castellanos; el director general de la administración de la 
Procuraduría Agraria, Juan Bosco García Galán; la representante de la Secretaría de 
Gobierno de Quintana Roo, Susana Hurtado Vallejo; entre otros servidores públicos 
municipales e integrantes del comisariado ejidal. 
https://www.cancunmio.com/16178019-signan-convenio-para-la-regularizacion-de-
asentamientos-humanos-en-bonfil/ 
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- Lleva Benito Juárez justicia social a Bonfil, después de 40 años de 
rezago (Revista Peninsular, Redacción, p. web). 

Viernes 19 marzo 2021 
Quintana Roo. - Después de más de 40 años de rezago social, 35 mil habitantes de 
Alfredo V. Bonfil finalmente ven materializados sus sueños de tener tranquilidad y 
certeza sobre su patrimonio, algo de lo mucho que se merecen por el sacrificio en la 
historia de Cancún, que pasó de un simple proyecto a ser la ciudad turística más 
conocida de México y de América Latina. El 19 de marzo del 2021 queda registrado 
como un día histórico para ese asentamiento, en el que la administración municipal 
cumple con llevar la justicia social hacia ese rincón del municipio y con ello, poner un 
alto a quienes trafican con la ilusión y la necesidad de los ciudadanos. 
El Ayuntamiento de Benito Juárez, encabezado por la presidente municipal Mara 
Lezama, y el Ejido Alfredo V. Bonfil, a través de su presidente, Reyes Antonio de la Rosa 
Muñoz, firmaron el Convenio Marco de Coordinación y Concertación de Acciones para 
la Regularización de los Asentamientos Humanos localizados en ese lugar y su anexo. 
“Hoy, lo que estamos trayendo a esta comunidad, en alianza con el Gobierno de México 
y con todas las instituciones de gobierno, en trabajo coordinado con la Secretaría de 
Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (SEDATU), es justicia para 35 mil habitantes que 
ahora sí podrán tener tranquilidad y certeza sobre su patrimonio”, destacó en entrevista 
la presidente municipal Mara Lezama. 
La firma del documento permitirá la municipalización de las calles, el restablecimiento 
de servicios de energía eléctrica en algunas zonas, simplificación de trámites 
municipales en materia de regularización y el incremento en la seguridad pública, entre 
otros beneficios, de las carencias que padecía la zona. 
Al respecto, el presidente del Comisariado Ejidal, Reyes Antonio de la Rosa Muñoz, 
agradeció la suma de voluntades por parte del municipio y el ejido para tener este logro 
histórico y que se les deje de llamar asentamientos irregulares. 
“Quiero agradecer nuevamente a la Presidente Municipal por abrirnos las puertas del 
Ayuntamiento. Con la suma de voluntades y con su liderazgo, estoy seguro que 
podemos dar certeza jurídica a todos y cada uno de los ciudadanos que habitan esas 
colonias”, destacó.  
Participaron también para la firma del convenio, el delegado estatal de Programas 
Integrales para el Desarrollo en Quintana Roo, Arturo Abreu Marín; el titular de SEDATU 
en Quintana Roo, Carlos Ríos Castellanos; el director general de la administración de la 
Procuraduría Agraria, Juan Bosco García Galán; la representante de la Secretaría de 
Gobierno de Quintana Roo, Susana Hurtado Vallejo; entre otros servidores públicos 
municipales e integrantes del comisariado ejidal. 
http://www.larevista.com.mx/quintana-roo/lleva-benito-juarez-justicia-social-a-bonfil-
despues-de-40-anos-de-rezago-58958) 
 

Piden agilizar trámites para las megaobras (El Sol de Hidalgo, Francisco Hernández, 

p. web). 
Lunes 22 marzo 2021 
Para evitar burocratismo, el diputado local del Movimiento Regeneración Nacional 
(Morena), Víctor Osmind Guerrero Trejo, propuso que se agilicen los trámites para la 
construcción del sistema de interconexión entre la presa El Yathé y el canal principal 
Vicente Aguirre. 
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Con ello, dijo, se dará solución a un añejo problema que perjudica a pobladores y 
productores agropecuarios de los municipios de Alfajayucan, Tasquillo e Ixmiquilpan. 
En la pasada sesión del Congreso local, el legislador recordó que en 2012 se 
interrumpieron las obras correspondientes a la operación y puesta en marcha para el 
uso de las aguas almacenadas en la presa el Yathé. 
“Se dejó en la inoperancia y envejecimiento una inversión del pueblo de México superior 
a los mil millones de pesos”, afirmó. Dijo que por un proceso de concertación social 
incompleto, que no intenta la oportuna disponibilidad del derecho de vía para la 
construcción de las obras de interconexión, se perdió el folio de la inversión federal y se 
regresó la partida presupuestal a la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP). 
Indicó que hoy, después de un sin número de reuniones y acuerdos entre los núcleos 
ejidales y particulares involucrados, con el seguimiento institucional, se cuenta con el 
proyecto de derecho de vía de los usuarios y la aceptación tácita de Conagua, Sedagro, 
el Municipio y la Procuraduría Agraria, para la consecución de la citada obra. 
(https://www.elsoldehidalgo.com.mx/local/piden-agilizar-tramites-para-las-megaobras-
6504528.html) 
 

Ordenará tierras ejidales (Diario de Yucatán, Redacción, p. web). 
Lunes 22 marzo 2021 
Yucatán, Hunucmá. - José Laureano Novelo Montalvo, de la planilla roja, fue electo ayer 
domingo comisario ejidal, al derrotar a Juan Alberto Martín Gío, de la planilla negra, y a 
José Yrineo Canul Chay, de la amarilla. 
A una pregunta, el nuevo comisario respondió que su prioridad será poner en regla todas 
las tierras, entre ellas “varias hectáreas que están al aire”, y dar lo justo, lo que le 
corresponda, a la gente. 
Luego que el jueves 4 no se logró el cuórum, o sea, no asistió el 50% más uno de los 
ejidatarios, ayer en segunda convocatoria se realizó la asamblea electiva con la 
asistencia de 765 socios, que equivalen al 48.6% de los 1,574 ejidatarios del padrón. 
El ejido no tenía comisario desde que Pedro Alfonso Chuc Cetina terminó su periodo 
como comisario el 22 de septiembre de 2019 sin convocar a elecciones. 
El 5 de marzo de 2020, los entonces aspirantes se reunieron con autoridades de la 
Procuraduría Agraria y acordaron que el viernes 13 o sábado 14 se emitiría la primera 
convocatoria para la elección de comisario. 
Aplazamiento 
Sin embargo, no se convocó a elecciones porque el 13 de marzo se detectó el primer 
caso de la pandemia de Covid-19 en Yucatán y se inicio la emergencia sanitaria que 
sigue hasta ahora. 
Al final, la Procuraduría Agraria pegó el 23 de febrero pasado, en la casa ejidal, la 
convocatoria para que los ejidatarios elijan al comisario el jueves 4 o ayer. 
A las 10 de la mañana de ayer, se inició la asamblea con el pase de lista de unos 1,574 
ejidatarios. La elección se hizo en el Polifuncional de esta ciudad, a fin de que los 
campesinos tengan más espacio para respetar la sana distancia por el Covid-19. 
Luego empezó la votación, que acabó a las 6 p.m., bajo la coordinación de personal de 
la Procuraduría Agraria. 
Después se procedió al conteo de sufragios, que terminó a las 7 de la noche, y se 
anunciaron los resultados: Novelo Montalvo ganó con 459 votos (el 60% del total de 765 
sufragios), Martín Gío obtuvo 241 votos (el 31.5%) y Canul Chay, 51 (el 6.6%); además 
se registraron 14 sufragios nulos. 
(https://www.yucatan.com.mx/yucatan/ordenara-tierras-ejidales) 

https://www.elsoldehidalgo.com.mx/local/piden-agilizar-tramites-para-las-megaobras-6504528.html
https://www.elsoldehidalgo.com.mx/local/piden-agilizar-tramites-para-las-megaobras-6504528.html
https://www.yucatan.com.mx/yucatan/ordenara-tierras-ejidales


 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
 
 
 
 
 

Acuerdo para la gestión de terrenos del Tren Maya (24 Horas, Redacción, p. web). 
Sábado 20 marzo 2021 
Quintana Roo. - Con la finalidad de contribuir en la comunicación y búsqueda de acuerdo 
con los núcleos agrarios para gestión de los terrenos necesarios para el desarrollo de la 
obra del Tren Maya el presidente, Víctor Mas Tah, sostuvo en su oficina una reunión de 
trabajo con funcionarios de la Procuraduría Agraria. 
En dicha reunión participaron el director general de Conciliación, Luis Jiménez Guzmán, 
el coordinador Peninsular de Enlace Interinstitucional, Juan Bosco García Galán y el 
secretario General del Ayuntamiento, Enrique Rodríguez Luna. 
Para el presidente los acuerdos alcanzados fueron muy importantes porque se 
establecieron líneas de acción generales para procurar el desarrollo de las comunidades 
y campesinos de la región. 
La colaboración entre los tres órdenes de gobierno es indispensable en este proyecto y 
acordamos impulsar una política en la cual los pueblos originarios y núcleos agrarios 
por donde se proyecta pase el Tren Maya, sean consultados, se respeten a plenitud sus 
derechos y reciban los beneficios en condiciones de equidad, indicó. 
Víctor Mas Tah, refirió, que el Tren Maya tendrá un impacto favorable en la economía 
desde su fase constructiva, toda vez que para Quintana Roo el presidente de la 
República anunció que se estima una inversión cercana a los 40 mil millones de pesos. 
(https://www.24horasqroo.mx/tulum/acuerdo-para-la-gestion-de-terrenos-del-tren-
maya/) 
 

Tribunal confirma `Mafia Agraria´ en Mérida, Yucatán (Por Esto Noticias, Cecilia 

Abreu y David Rico, p. web). 
Sábado 20 marzo 2021 
El Tribunal Agrario 34 de Mérida exhibió numerosas irregularidades en un juicio de 1994 
que sirvió de base para que los ejidatarios de Chuburná reclamaran como suyas las 
tierras de los colonos de Vista Alegre y del fraccionamiento del Arco, con lo que se abre 
la puerta para que se haga justicia a más de 200 familias que mantienen un juicio vigente 
ante este órgano, de acuerdo con los vecinos afectados. 
Russel Santos Morales, uno de los habitantes, declaró que por fin se encuentran viendo 
una “luz al final del túnel”, lo cual les alegra porque muchos de los residentes son 
personas mayores que llegaron a tener secuelas de salud como consecuencia del 
problema; asimismo, afirmó que con esto estarían dando fin a un modus operandi de los 
ejidatarios de Chuburná, evitando que abarcaran también colonias aledañas o repitieran 
la estrategia en futuras ocasiones. 
Consideró que el acuerdo de la Magistrada Lilia Ochoa Muñoz es un paso importante 
para acabar con la “Mafia Agraria” que ha operado impunemente. Lo anterior, porque el 
citado Tribunal declaró la “conexidad” del juicio de 1994 con los 203 recursos que han 
interpuesto los colonos afectados, y se integraron en un solo paquete. 
El Tribunal acordó esta acción en un acto de “justicia agraria”. Expuso en un 
comunicado, que les permitirá defenderse de un juicio basado en hechos ilegales e, 
incluso, posiblemente delictivos. 
De acuerdo con la Ley Agraria, la “conexidad” es la relación entre dos o más procesos 
jurisdiccionales, por lo que la resolución que se dicte en uno de ellos puede tener efectos 
en los otros. Los juicios siguen, pero se considera que el acuerdo del Tribunal otorga 
equidad procesal que se la ha negado a los vecinos por parte de las autoridades de la 
propia Procuraduría Agraria y del propio Tribunal. 
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Lo anterior ha sido considerado por los afectados como un golpe a la “Mafia Agraria”, 
pues el Tribunal reconoció que la asesora de los ejidatarios, Rebeca Buenfil Méndez, 
así como ex funcionarios de la Procuraduría Agraria y del propio Tribunal, habrían 
incurrido en probables conductas delictivas. De lo anterior, se informó ya a la Fiscalía 
General de la República (FGR) y a la Fiscalía General del Estado (FGE). 
En el caso de los funcionarios públicos que intervinieron en ese juicio, de 1994, se 
detalló que dicho Tribunal dictó lineamientos en una asamblea, puso precio a las tierras 
sin justificar peritajes, realizó cobros y requirió recibos de pago; así como amenazó con 
hacer el uso que la ley otorga al Magistrado para obligar a pagar a los demandados. El 
documento cita como “una vergonzosa participación en el cobro que se hacía de estos 
asuntos”, por parte de funcionarios del Tribunal. 
(https://www.poresto.net/yucatan/2021/3/20/tribunal-confirma-mafia-agraria-en-merida-
yucatan-243628.html) 
 

Elegirán mañana al Comisario Ejidal en Kantunilkín (Turquesa News, Raúl Balam, 

p. web). 
Sábado 20 marzo 2021 
Quintana Roo. - Todo se encuentra listo para que mañana domingo se lleve a cabo la 
elección a comisariado ejidal en Kantunilkín, municipio de Lázaro Cárdenas, que aún 
representa, Arsenio Balam  Helguera y que la sede será en el campo de softbol los 
almendros. 
La visitadora de la Procuraduría Agraria, Erika Hernández Marcial, explicó que fue por 
una situación de carácter fortuita por la aplicación de la vacuna del covid-19 que fue 
programado por el gobierno federal en el domo doble del campo de béisbol “Terencio 
Tah Quetzal” y fue por esa razón que se cambió la sede de la elección de órganos de 
representación ejidal. 
Afirmó que hubo buenos acuerdos con los seis aspirantes a la comisaria ejidal de 
Kantunilkín, que aglutina a 1,116 campesinos; aunque por ser segunda convocatoria se 
llevara a cabo con la cantidad que asistan a la sede del campo de softbol los almendros. 
Y es que hoy por la tarde, Octaviano Ku Uicab, aspirante de la planilla naranja realizará 
hoy por la tarde el cierre de campaña con una cabalgata que iniciará en frente de la 
escuela secundaria “tierra y libertad”, hasta llegar en las instalaciones del coso taurino 
de la colonia Expo. 
(https://turquesanews.mx/lazaro-cardenas/elegiran-manana-al-comisario-ejidal-en-
kantunilkin/) 
 

Diputado pide destrabar procedimientos para concluir obra en presa El 
Yathe (Quadratin Hidalgo, Erika Gutiérrez, p. web). 
Sábado 20 marzo 2021 
Hidalgo. - El diputado local Víctor Osmind Guerrero Trejo, emitió un exhorto a los 
titulares de los tres niveles de gobierno para destrabar los procedimientos y se construya 
el sistema de interconexión entre la presa El Yathe y el canal principal Vicente Aguirre.  
El legislador recordó que en 2012, se interrumpieron las obras correspondientes a la 
operación y puesta en marcha para el uso de las aguas almacenadas en la presa el 
Yathe, en favor de los usuarios del módulo de riego de Alfajayucan integrado por 
productores agropecuarios de este municipio así como de Tasquillo e Ixmiquilpan, con 
lo que se está desaprovechando la inversión superior a los mil millones de pesos.  
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Añadió que por un proceso de concertación social incompleto que no permitió la 
oportuna disponibilidad del derecho de vía para la construcción del canal se perdió el 
folio de la inversión federal y se regresó la partida presupuestal a la Secretaría de 
Hacienda.  
A la fecha, tras varias reuniones y acuerdos entre los núcleos ejidales y particulares, 
dijo que se cuenta con el proyecto de derecho de vía de los usuarios y la aceptación de 
la Conagua, la Sedagroh, el Municipio y la Procuraduría Agraria, para darle continuidad 
a la obra. 
(https://hidalgo.quadratin.com.mx/municipios/diputado-pide-destrabar-procedimientos-
para-concluir-obra-en-presa-el-yathe/) 
 

Destituyen a directiva ejidal de Jacinto Pat en Tulum; en contexto, el Tren 
Maya y el nuevo aeropuerto (Noticaribe, Redacción, p. web). 
Sábado 20 marzo 2021 
Quintana Roo, Tulum. - El anterior comisariado ejidal y otros tres integrantes de la mesa 
directiva del Ejido Jacinto Pat, de este municipio, fueron destituidos en asamblea, por 
supuesto abandono de funciones, siendo una nueva directiva electa de manera 
inmediata, hoy domingo. 
La asamblea fue efectuada en el parque “Dos Ojos” de esta cabecera municipal, y en 
ella quedó electo Gerardo Carmona como nuevo comisariado ejidal, acompañado con 
Hugo Mendoza de secretario, Joel Ciau como tesorero y Celiano Hau como presidente 
del comité de vigilancia. 
“Los ejidatarios dándose cuenta del abandono del ejido, tomaron la iniciativa y su comité 
promovió la remoción. Todo es en apego a la ley; nos asesoró la Procuraduría Agraria”, 
explicó el nuevo líder ejidal. 
La anterior directiva, se acusó en la asamblea, no había hecho ninguna gestión en torno 
a los importantes proyectos del Tren Maya y del Aeropuerto, además de sospecharse 
malos manejos con el patrimonio común, pues se negaba a rendir cuentas, 
argumentando la imposibilidad de reunirse debido a la pandemia. 
Gerardo Carmona comentó que su primera prioridad será el ver cómo auxiliar a 
concretar el Tren Maya y Aeropuerto de Tulum, de la mano con el gobierno municipal. 
La nueva directiva terminará el periodo de la anterior mesa directiva, de 
aproximadamente un año y medio. 
(https://noticaribe.com.mx/2021/03/21/destituyen-a-directiva-ejidal-de-jacinto-pat-en-
tulum-en-contexto-el-tren-maya-y-el-nuevo-aeropuerto/ 
Información también disponible: 
 

- Nombran nuevo comisario ejidal en el núcleo agrario Jacinto Pat 
(Canal 10, Redacción, p. web). 

Domingo 21 marzo 2021 
Quintana Roo. - En completa calma Ejidatarios del ejido Jacinto Pat nombraron este 
domingo 21 de marzo a Noe Gerardo Carmona Castro como nuevo presidente de este 
núcleo agrario, eran alrededor de las 11:30 horas cuando se llevó la asamblea de 
remoción de órganos ejidales y se eligió a través del voto secreto el nombramiento del 
nuevo Comisariado Ejidal, en las que participaron la totalidad de los comuneros como 
lo establece la Ley Agraria. 
Desde hoy 21 de marzo de 2021 los integrantes del Comisariado Ejidal y Consejo de 
Vigilancia del Ejido Jacinto Pat entran en funciones y terminan hasta el 16 de enero del 
año 2023. 
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Con 75 votos a favor de la remoción y un voto nulo se remozó a la anterior directiva del 
Ejido Jacinto Pat, y con 71 votos a favor ganó la Planilla Blanca con la que fue electo la 
nueva directiva del Comisariado Ejidal, quedando como presidente del núcleo agrario 
Noe Gerardo Carmona Castro, Héctor Hugo Mendoza Pino y Joel Ramon Ciau Chan, 
secretario y tesorero respectivamente, asimismo Celiano Hau Dzib, Wendy Soledad 
Novelo Sierra y Zamora May Chay en su calidad de Presidente, Primer Secretario y 
Segundo Secretario del Consejo de Vigilancia. 
Al final del en donde participaron la totalidad de los ejidatarios, la decisión favoreció a la 
Noe Carmona, y en breve entrevista de este medio en su calidad de nuevo presidente 
del comisariado ejidal de Jacinto Pat, agradeció a todos los ejidatarios que confiaron en 
él, y dijo es hora de cambiar el destino del núcleo agrario. 
“A partir de hoy que asumo el cargo y estaré al frente de esta casa ejidal, trabajaré a 
beneficio de todos mis compañeros ejidatarios para un mejor nivel de vida, y no me 
queda más que externar mi compromiso, así como de la mesa directiva, para trabajar 
en la generación de proyectos productivos atendiendo siempre a mis compañeros 
ejidatarios”. 
El nombramiento de Noe Carmona, como nuevo presidente del Comisariado Ejidal de 
Jacinto Pat, representa un proceso significativo para el núcleo agrario, pues se da un 
paso más para destrabar diferentes proyectos turísticos estancados por diferentes 
cuestiones, refirieron algunos comuneros.  
Otro dice, que sobre la asistencia o no de representantes de la Procuraduría Agraria, 
en la asamblea Ejidal, no es un requisito que participen, ya que no tienen injerencia en 
las decisiones del Ejido, pues ahí ni la directiva del Comisariado Ejidal ni el Consejo de 
Vigilancia, pueden decidir, sino que es la asamblea, es decir los ejidatarios presentes 
son la máxima autoridad como bien lo establece la Ley Agraria. 
https://noticias.canal10.tv/nota/municipios/nombran-nuevo-comisario-ejidal-en-el-
nucleo-agrario-jacinto-pat-2021-03-21) 
 

Siguiendo al tren: ¿acaso hay mala fe? (Cuarto Poder, Redacción, p. web). 
Viernes 19 marzo 2021 
El primer tramo del proyecto llamado Tren Maya está en peligro. Los ejidos en los que 
se han establecido las vías y las personas que serán desalojadas han interpuesto 
recursos judiciales en contra del avance de la obra. Las autoridades encargadas de 
darle seguimiento no saben qué hacer, pero se han decidido a echar culpas en los 
medios y parece que con eso se han excusado frente al Presidente de la República. 
En ninguna parte he escuchado que las autoridades reconozcan la irresponsabilidad 
con la que se han conducido. No se ha escuchado al Director de Fonatur decir que la 
ocupación de las tierras ejidales en este tramo de la ruta se está exigiendo que sea a 
título gratuito. Por decisión del gobierno federal, los ejidos afectados por el proyecto no 
recibirán nada por esa ocupación previa antes de la expropiación, que no se sabe 
cuándo se realice. 
Las culpas han sido dirigidas a la Sociedad Civil, ONG. Fonatur dice que los pueblos y 
comunidades indígenas de la región ya expresaron su acuerdo y que apoyan el 
proyecto. Lo dice como si todos los pueblos y comunidades indígenas del país pensarán 
igual y acordarán al unísono. Es penoso como el gobierno federal y Fonatur continúan 
invisibilizando a la población indígena del país.  
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La invisibiliza usando a los ejidos, ignorando que sus alianzas con sociedad civil son 
decisiones autónomas e informadas y asumiendo que todos los pueblos y comunidades 
indígenas son una unidad uniforme. No se cree que el Presidente y el Director de 
Fonatur no conozcan la realidad del país. Pero entonces, ¿será que actúan de mala fe 
al expresarse así ante los medios? 
Las ONG han actuado ahí en donde la Procuraduría Agraria ha fallado como el 
ombudsperson de los campesinos en el país, donde la Secretaría del Medio Ambiente 
y Recursos Naturales (Semarnat) ha sido castigada por preguntar, y donde el INPI se 
ha comprometido para avanzar en otros temas que considera más prioritarios. Han sido 
abogados, expertos, científicos, estudiantes y miembros mismos de comunidades que 
han brindado una mano a los afectados, cuando así lo han solicitado estos afectados y 
cuando han podido. Hay más solicitudes de apoyo que sociedad civil organizada que 
pueda ayudar. La situación es tal que existen suspensiones provisionales y definitivas 
otorgadas por jueces federales en contra del Tren que no han hecho intento alguno por 
hacer acatar sus órdenes. 
(https://www.cuartopoder.mx/nacional/siguiendo-al-tren-acaso-hay-mala-fe/358584/) 
 

Por falta de quórum no se celebra asamblea en ejido las delicias (La Opción 

de Chihuahua, Alejandro García Ferrer, p. web). 
Viernes 19 marzo 2021 
Chihuahua, Rosales. - Por la falta del quórum reglamentarios se declaró no verificada la 
primera convocatoria de la asamblea del ejido Las Delicias y se dio otra fecha para elegir 
al comisariado ejidal. 
Este viernes se reunieron ejidatarios en la comunidad rural de El Molino, en el exterior 
del. Salón Ejidal, el cual estaba cerrado con cadena y candado, atendiendo la primera 
convocatoria para la elección de un nuevo comisariado.  
El jefe residente de la Procuraduría Agraria, Antonio Eduardo Quiñones, se encargó 
de realizar el acta de no verificación debido a que no se cumplió con el 50 por ciento 
más de la presencia de los ejidatarios. 
La asamblea la solicitó un grupo de 20 personas el pasado 10 de marzo.  
Explicó que hay un universo de 390 registrados en la procuraduría agraria y sólo fueron 
27, lo que equivale sólo al 6 por ciento y esto no hizo posible llevar acabo la asamblea.  
Debido a ello cada uno de los presentes firmaron el acta y estuvieron de acuerdo que 
sea la segunda convocatoria para el 28 de marzo. 
Algunos de los presentes manifestaron que desde hace 5 años no realizan una 
asamblea y en ese mismo tiempo no tienen un comisario Ejidal, lo que afecta al 
momento de realizar trámites. 
En el lugar también se dieron cita elementos de seguridad pública municipal y 
Ministeriales para resguardar el orden público en caso de alguna trifulca.  
La nueva fecha se celebrará y tendrá validez con los ejidatarios asistentes y disidentes, 
se recalcó que no se van a tomar acciones violentas como dañar cadenas y abrir puertas 
a la fuerza. 
(https://laopcion.com.mx/delicias/por-falta-de-quorum-no-se-celebra-asamblea-en-
ejido-las-delicias-20210319-316706.html) 
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Por falta de ejidatarios no se celebra asamblea en el Ejido Las Delicias (Voz 

en Red, Redacción, p. web). 
Viernes 19 marzo 2021 
Chihuahua. - Por falta de quórum se declaró no verificada la primera convocatoria de la 
asamblea del ejido Las Delicias, cuya sede se ubica en la comunidad de El Molino. La 
segunda convocatoria se fijó para el 28 del mes en curso a las 11 de la mañana. 
Así lo avaló el residente de la Procuraduría Agraria, Antonio Quiñónez, quien se 
encargó de levantar el acta correspondiente donde no se tuvo la presencia del 50 por 
ciento más uno de los 390 ejidatarios que se tienen registrados en este núcleo. 
Ejidatario firmaron dicha acta, siendo el 6 por ciento los que se dieron cita afuera de las 
instalaciones del salón ejidal, que dicho sea de paso, se encontraba cerrado. La 
convocatoria para renovar al Comisariado Ejidal se solicitó por un grupo de integrantes 
y se publicó el pasado 10 de marzo la convocatoria respectiva. 
Definida la nueva fecha, la cual se celebrará y tendrá validez con los ejidatarios 
asistentes, hubo muchas dudas sobre la posibilidad que no esté abierto el salón a lo que 
se dijo por el funcionario de la Procuraduría Agraria que se podría declarar otro lugar 
sede, no siendo recomendable en ningún momento llegar a la violación de candados 
con los que están cerradas las puertas. 
“Tenemos 5 años sin comisariado ejidal lo que ha complicado los diversos trámites que 
debemos de realizar dijeron ejidatarios presentes, quienes reiteraron al ingeniero 
Quiñónez solicité la presencia de seguridad pública para preservar la tranquilidad de la 
asamblea”. Ayer, se tuvo la presencia de guardianes del orden público, provenientes del 
municipio de Rosales y así será el próximo 28 de marzo. 
(https://www.vozenred.com/2015/notas.php?i=278637) 
 

¡Papelito habla! Hay tranquilidad en familias de Elota (Línea Directa, Ricardo Rojas, 

p. web). 
Viernes 19 marzo 2021 
Sinaloa, Elota. - Doscientos catorce familias del ejido Salto Grande y anexos en el 
municipio de Elota recibieron sus títulos de solares urbanos, lo cual ahora le brinda 
certeza jurídica patrimonial. Acto que encabezó este viernes el delegado del Registro 
Agrario Nacional en Sinaloa, José Guadalupe Guillén Rentería.  
El alcalde de Elota, Geovani Escobar Manjarrez, resaltó el beneficio jurídico que da a 
estas familias, tras años de gestión y lucha. 
“De más entregas de estos títulos que es algo que la verdad a ustedes les va a dar la 
certeza jurídica, y es de reconocer este gran trabajo que están haciendo tanto del 
Registro Agrario como de la Procuraduría Agraria que lo están haciendo en todo 
Sinaloa, ya hacía mención del gran trabajo que están haciendo y estos les da la certeza 
jurídica”.  
El primer edil resaltó que se redoblan esfuerzos en hacer llegar obras y servicios a los 
poblados más apartados del municipio, sobre todo en materia de agua potable ante la 
cercanía del estiaje.   
En tanto, el titular del RAN en el estado José Guadalupe Guillén Rentería indicó que la 
Campaña Nacional de Entrega de Documentos Agrarios tiene como finalidad brindar 
seguridad patrimonial a los mexicanos.   
El acto de entrega de los documentos se realizó en la cancha de usos múltiples de la 
comunidad con las medidas sanitarias correspondientes. 
(https://lineadirectaportal.com/sinaloa/sur/2021/3/19/papelito-habla-hay-tranquilidad-
en-familias-de-elota-398453.html) 
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Sin seguridad social, campo hidalguense sigue a pesar de covid-19 (Milenio, 

Francisco Villeda, p. web). 
Viernes 19 marzo 2021 
Hidalgo. - La pandemia de covid-19 ha paralizado muchas actividades, pero no al 
campo, el cual a pesar de los contagios y decesos provocados por el nuevo coronavirus 
no ha detenido la producción para no agravar más el panorama adverso del país. 
Eleazar Osornio Cruz, de 50 años de edad, es un campesino que ha laborado toda su 
vida en el ejido El Salto, en Tepeji del Río; relata que a pesar de la difícil situación por 
la pandemia la agricultura, en su caso mediante el sistema de temporal, no puede parar 
actividades, pues es una de las fuentes de alimentación de la población. 
Admite que a causa de este nuevo virus muchos campesinos del ejido enfermaron, y 
algunos no superaron la enfermedad, fallecieron, “se adelantaron”, como él dice con 
melancolía. El mes de noviembre de 2020 fue complicado para la comunidad Melchor 
Ocampo-El Salto, dedicada principalmente a la agricultura y la ganadería. En ese mes 
se registró un elevado número de personas muertas por complicaciones a causa de 
covid-19. A pesar de ello, dijo, en ese mes se tuvo que cosechar, y así, en medio de un 
alto riesgo por contagios se levantó la cosecha; recuerda que el proceso de cosecha 
enfrentó muchas dificultades, pues muchos trabajadores del campo se enfermaron y no 
pudieron participar en la recolección de los cultivos. 
En las últimas semanas han disminuido los contagios y los decesos, dice, pero a pesar 
de ello no es momento de bajar la guardia. Reconoce que cada vez son más los 
campesinos que usan cubreboca y atienden las medidas sanitarias sugeridas por las 
autoridades. A principios de marzo Tepeji se ubica en el séptimo lugar en el listado 
estatal de casos positivos de covid-19, con mil 293 casos positivos confirmados y 190 
decesos, lo que lo sitúa entre uno de los ocho municipios que mantienen las medidas 
del semáforo rojo virtual. 
Reconoce que desde el principio de la pandemia la alcaldía tepejana hizo llamado a la 
población para que usaran el cubreboca, gel antibacterial y mantuvieran la sana 
distancia; por su parte el gobierno estatal entregó algunas despensas y gallinas a 
algunos campesinos, para apoyarlos ante la difícil situación económica. 
Además la Procuraduría Agraria les solicitó a los campesinos evitar cualquier 
concentración o asamblea en estos momentos, por lo crítico de las condiciones 
epidemiológicas, y a causa de ello los comisariados ejidales se encuentran en un limbo 
pues sus periodos normales, y las prórrogas estipuladas por la ley, ya concluyeron, por 
lo que este lapso no está sustentado por la ley en la materia. 
(https://www.milenio.com/negocios/sin-seguridad-social-campo-hidalguense-sigue-a-
pesar-de-covid-19) 
 

Sector Agrario 
 
 

La pandemia nos ha obligado a replantear la política urbana: Meyer Falcón 
(Gob.mx, Secretaría de Desarrollo Agrario Territorial y Urbano, Comunicado 412/2021, p. web). 
Sábado 20 marzo 2021 
La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), en coordinación con 
Cities Alliance, ONU Hábitat y GIZ realizó el foro virtual ‘Integración a la ciudad: 
estrategias para enfrentar las vulnerabilidades en el territorio’, en el que sus 
participantes dialogaron y analizaron los desafíos existentes para la integración de 
asentamientos humanos desde una mirada territorial sostenible. 
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En su mensaje, Román Meyer Falcón, titular de la Sedatu, señaló que la emergencia 
sanitaria ha dejado en el equipo que encabeza grandes lecciones en materia urbana; 
por ejemplo, la necesidad de replantear la política urbana para garantizar el acceso a 
espacios públicos de calidad y con seguridad; mejorar las opciones de movilidad; 
además de la importancia de garantizar el acceso a una vivienda adecuada y algunas 
de ellas ya se han puesto en marcha. 
Por ejemplo, con la estrategia de Movilidad 4S, se ha logrado la instalación de 40 
kilómetros de ciclovías emergentes en ciudades como Guadalajara, Jalisco; San Nicolás 
de los Garza, Nuevo León; en Xalapa, Veracruz y en Torreón, Coahuila. 
En materia de vivienda, a través de la plataforma Decide y Construye, más de 70 mil 
usuarios han tenido acceso a información sobre financiamiento y autoproducción de 
vivienda; además, en lo que va de la actual administración, en coordinación con la 
Comisión Nacional de Vivienda (Conavi), se han realizado más de 340 mil acciones de 
ampliación o mejoramiento de vivienda a nivel nacional. 
“En las acciones que hemos realizado con el Programa de Mejoramiento Urbano en la 
vertiente de Equipamiento de Espacios Públicos hemos intervenido más de 450 
espacios públicos y deportivos, recreativos, culturales y comerciales. Tomando en 
cuenta las intervenciones de 2019, 2020 y 2021, ascienden a más de 4 millones 700 mil 
metros cuadrados intervenidos, lo que es muy importante dado las responsabilidades y 
gestiones que hemos hecho desde esta secretaría”, detalló. 
Meyer Falcón agregó que la colaboración gubernamental ha ayudado a detonar 
inversión pública y privada a nivel local, lo que ayuda a fortalecer la identidad de las 
comunidades y favorece la generación de empleos. Con las acciones de este año se 
prevé generar 200 mil empleos directos en más de 80 municipios, lo que ayudará en la 
reactivación económica. 
(https://www.gob.mx/sedatu/prensa/la-pandemia-nos-ha-obligado-a-replantear-la-
politica-urbana-meyer-falcon) 
 

“Una vivienda adecuada no solamente constituye un elemento financiero; 
sino un derecho humano”: Meyer Falcón (Gob.mx, Secretaría de Desarrollo Agrario 

Territorial y Urbano, Comunicado 411/2021, p. web). 
Viernes 19 marzo 2021 
La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), en coordinación con 
la Comisión Nacional de Vivienda y la Comisión de Puntos Constitucionales de la 
Cámara de Diputados -en conferencia con la Comisión de Puntos Constitucionales del 
Senado de la República- realizaron el Parlamento Abierto virtual ‘El derecho 
constitucional a una vivienda adecuada’, en el que se analizó la pertinencia de modificar 
el artículo 4 constitucional para incluir el concepto de “vivienda adecuada” y que el 
acceso a ella sea considerado un derecho humano. 
En su mensaje, Román Meyer Falcón, titular de la Sedatu, sostuvo que la modificación 
es fundamental y agradeció el interés y la participación de voces expertas en el debate 
público, lo que sin duda fortalece el cambio en la visión que el Gobierno de México 
impulsa en materia de política de vivienda. 
“Una vivienda adecuada para nosotros y para todo el sector es una vivienda que no 
solamente constituye un elemento financiero; sino un derecho humano, una estructura 
que conforma comunidad y a las familias. La vivienda es mucho más que cuatro muros 
y un techo; es la base de la conformación de la sociedad mexicana”, dijo. 
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Al participar en la mesa titulada ‘El reconocimiento del derecho a la vivienda adecuada 
y su alineación con los tratados internacionales’, Edna Vega Rangel, directora general 
de la Comisión Nacional de Vivienda (Conavi), explicó que la reforma implica cambiar el 
término “vivienda digna y decorosa” por “vivienda adecuada”, tomando como base 
ordenamientos internacionales como la Declaración de los Derechos Humanos y el 
Pacto de Derechos Sociales, Económicos y Culturales; así como los siete elementos 
que debe tener una vivienda para considerarla adecuada: disponibilidad de servicios, 
materiales, instalaciones e infraestructura; asequibilidad, habitabilidad, accesibilidad, 
ubicación y adecuación cultural. 
(https://www.gob.mx/sedatu/prensa/una-vivienda-adecuada-no-solamente-constituye-
un-elemento-financiero-sino-un-derecho-humano-una-estructura-que-conforma-
comunidad-y-familias-meyer-falcon) 
 

Tren Maya impulsará al sector agroalimentario de la región sureste (El 

Economista, Jesús Vásquez, p. web). 
Domingo 21 marzo 2021 
Cancún, QR. La estación logística del Tren Maya en Cancún se convertirá en un centro 
de abasto de alimentos importante y permitirá incrementar la conectividad con mercados 
nacionales e internacionales, generando un escenario de inversiones potenciales para 
fortalecer al sector agroalimentario, informó el Fondo Nacional de Fomento al Turismo 
(Fonatur). 
Durante la presentación del Programa Agroalimentario del Tren Maya, donde 
participaron los equipos territoriales de los tramos 5, 6 y 7, en Quintana Roo, se 
plantearon los estudios y el mapa agroalimentario de la región, así como un diagnóstico 
de la red de carga que abarca las cinco entidades del sureste, con tres nodos 
importantes de los principales productos por cada estado que concentran 60% de su 
oferta agroalimentaria: Cárdenas-Huimanguillo, en Tabasco; Othón P. Blanco-Bacalar, 
en Quintana Roo, y Champotón-Hopelchén, en Campeche. 
El plan refiere que en cuatro de los cinco estados que están en la zona de influencia del 
Tren Maya el sector agroalimentario se coloca por delante de la actividad económica 
derivada del turismo, por lo que se visualiza que el sistema ferroviario tendrá un gran 
impacto en los mercados de la región, ya que actualmente más de 90% de la carga se 
mueve en camiones. 
Déficit de infraestructura 
Para el 2023 se prevé que el Tren Maya capte seis de cada 10 toneladas de carga 
agroalimentaria, al tiempo que representará una reducción de costos logísticos y de 
transporte, aunado al incremento de 4% en las exportaciones agrícolas de la región, 
donde en el 2018 se generaron 23.5 millones de toneladas de productos agrícolas, 
pecuarios y pesqueros, según el Fonatur. 
“Actualmente hay un déficit en infraestructura agroindustrial en el sureste, por lo que los 
productos locales se comercializan principalmente como materias primas. En el 
diagnóstico de la red de carga, el Tren Maya permitirá detonar el potencial de transporte 
en los principales nodos productivos con inversiones enfocadas en centrales de abasto, 
terminales de carga y centros de transformación rural”, señaló Olga Vázquez, encargada 
del Programa Agroalimentario del Tren Maya. 
(https://www.eleconomista.com.mx/estados/Tren-Maya-impulsara-al-sector-
agroalimentario-de-la-region-sureste-20210321-0060.html) 
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Sector Agropecuario 
 
 
Impulsarán Agricultura y productores de nopal de pequeña escala valor 
agregado en cadena productiva (Gob.mx, Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, 

Comunicado Núm. 124, p. web). 
Domingo 21 marzo 2021 
El secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos Arámbula, sostuvo una 
reunión de trabajo con productores de nopal de Milpa Alta, para analizar opciones que 
permitan agregar valor a la cadena productiva y, con ello, contribuir a la conservación 
del suelo rural de la Ciudad de México. 
El funcionario federal y productores de la región resaltaron el prestigio del nopal 
nacional, cuyas propiedades nutritivas y uso farmacéutico y cosmético son una 
oportunidad para fortalecer las cadenas de valor. 
Tras un recorrido por parcelas de esta planta, Villalobos Arámbula indicó que la 
Secretaría a su cargo fortalecerá el acompañamiento a los productores de la cactácea, 
mediante bienes públicos que permiten la innovación, tecnología, sanidad vegetal, 
prácticas agrícolas sustentables e inteligencia de mercados. Esto, dijo, con el fin de 
impulsar su presencia en centrales de abasto y su vinculación con las industrias 
cosmética, farmacéutica y alimenticia. 
Se buscará instrumentar esquemas de financiamiento con la banca de desarrollo para 
la construcción de infraestructura y procesos de valor agregado, entre ellos el 
aprovechamiento de la biomasa para producir bioenergéticos como el biogás, apuntó. 
Con unas tres mil hectáreas en producción, de parte de alrededor de cinco mil 
agricultores y sus familias, el presidente de la Federación de Productores e Introductores 
de Nopal de Milpa Alta, Adelfo Liprandi Rojas, destacó que el sistema de organización 
de los ejidatarios y comuneros es sólido. 
El manejo de empresas familiares, aunado a la disponibilidad garantizada del nopal 
verdura de calidad, favorece el incursionar en procesos de valor agregado, indicó el 
productor. 
Señaló que las características de Milpa Alta --altitud, temporal de lluvia y microclimas-- 
privilegian la calidad y sabor del nopal, que registra una producción promedio de 90 a 
120 toneladas por hectárea al año. 
(https://www.gob.mx/agricultura/prensa/impulsaran-agricultura-y-productores-de-nopal-
de-pequena-escala-valor-agregado-en-cadena-productiva) 
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Duplicarán pensión para adultos mayores; edad 

para recibirla bajará a 65 años 

 

Lunes 22 marzo 2021 / Arturo Paramo 

El gobierno federal incrementará gradualmente la pensión universal que reciben 

los adultos mayores, de forma que el monto bimestral pase de los dos mil 700 

pesos actuales a seis mil pesos en 2024. 

Así lo anunció el presidente Andrés Manuel López Obrador desde Guelatao, 

Oaxaca, a donde acudió a encabezar el acto conmemorativo por el 215 

aniversario del Natalicio de Benito Juárez. 

Explicó que los incrementos iniciarán en julio próximo, después de los comicios, 

con el propósito de elevar el poder adquisitivo de las personas que reciben el 

apoyo por parte del gobierno federal.  

López Obrador detalló, además, que todas las personas mayores de 65 años 

podrán acceder al programa, ya que, actualmente, la ayuda se otorga a adultos 

mayores de 68 años que viven en zonas urbanas y de 65 años en zonas rurales. 
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El mandatario destacó que se verán beneficiados 20 millones 300 mil adultos 

mayores de todo el país. 

Explicó también que el aumento en los recursos para el programa será a partir 

de la austeridad aplicada por el gobierno federal. 

“Estos recursos saldrán del presupuesto público, sin aumento de impuestos ni 

gasolinazos”, aseveró. 

El jefe del Ejecutivo federal colocó una ofrenda floral en el monumento en honor 

al expresidente Juárez y destacó su obra transformadora y vida caracterizada 

por la modestia, los valores de libertad y el patriotismo. 

 

En julio, primera alza a pensión de viejitos 

 

Todos aquellos que cumplan 65 años podrán hacerse acreedores a la pensión, 

dice el Presidente. 

El programa de adultos mayores del gobierno federal se incrementará a partir de 

julio y tendrá aumentos anuales hasta llegar a los seis mil pesos en 2024, 

aseguró el presidente Andrés Manuel López Obrador. 

Actualmente, la pensión universal es de 2 mil 700 pesos bimestrales para adultos 

mayores de 68 años que viven en zonas urbanas y de 65 años en zonas rurales. 

Desde Guelatao, Oaxaca, el titular del Ejecutivo estableció que además, la 

pensión se establecerá en 65 años para todos los beneficiarios del programa de 

pensión universal. 

“La actual pensión universal se incrementará hasta el doble al inicio de 2024. 

Este plan iniciará a partir de julio con un incremento de 15%; en enero de 2022, 

2023 y 2024 el aumento será de 20% más el aumento hasta llegar a 6 mil pesos 

bimestrales”, explicó el presidente. 

López Obrador estableció que el incremento es para elevar el poder adquisitivo 

de las personas que reciben el apoyo por parte del gobierno federal. 

El incremento se dará en la primera entrega posterior a las elecciones federales 

de este año, es decir en julio. 

“Se requiere incrementar el presupuesto del programa de pensión de adultos 

mayores de 135 mil millones a 240 mil en 2022 a 300 mil en 2023 y a 370 mil en 

2024. De esta forma se beneficiará a 20 millones 300 mil adultos mayores”, 

destacó el Presidente. 

El titular del Ejecutivo reiteró que los recursos para incrementar la pensión 

universal se obtendrán de los ahorros que se tienen por la austeridad aplicada 

por el gobierno federal. 

“Estos recursos saldrán del presupuesto público sin aumento de impuestos ni 

gasolinazos; es lo que obtenemos por ahorros de la austeridad juarista”, afirmó.  

El Presidente realizó en Guelatao el acto conmemorativo del 215 aniversario del 

Natalicio de Benito Juárez, donde colocó una ofrenda floral en el monumento en 

honor al Benemérito en la plaza cívica de esa localidad. 
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 “Hoy conmemoramos aquí, en Guelatao, el 215 aniversario de su nacimiento, 

recordamos con admiración y respeto, su obra transformadora y su vida 

caracterizada por la modestia, el patriotismo, los valores de la libertad y la 

vocación de servicio. 

“Ningún gobernante ha sido más ajeno que Juárez a las tentaciones de la 

soberbia, la arbitrariedad y los extravíos del poder, y eso he querido ilustrar con 

la anécdota que les platiqué: él no llegó al cuartel de los liberales de Ayutla 

aspirando a un trato especial por sus méritos, que ya eran bastantes, sino ser 

útil a una causa sin importarle el rango o el cargo. 

“Sabía que el poder sólo tiene sentido y se convierte en virtud cuando se emplea 

para servir al país y a los demás, sin distingo alguno”, aseveró López Obrador. 

 

Murat resalta legado 

 

En el marco del 215 aniversario del natalicio de Benito Juárez García, el más 

universal de los mexicanos, el gobernador Alejandro Murat Hinojosa y el 

presidente de México Andrés Manuel López Obrador, acudieron puntuales a la 

cita con la historia, para reconocerse, como cada año, en la inmensidad del 

Benemérito de las Américas. 

Desde la explanada municipal de Guelatao de Juárez, el mandatario estatal 

destacó en Juárez la templanza del mexicano ante la adversidad, y lo describió 

como el hombre visionario que guio la segunda transformación que definió las 

bases del futuro de México, así como el estadista que encabezó a la mayor y 

más fructífera generación de hombres y mujeres que reformaron las leyes y 

consolidaron al Estado mexicano. 

De esta manera, aseveró que hoy, más que en otro tiempo, Juárez debe ser el 

símbolo más grande de la unidad nacional y su ejemplo debe presidir las 

decisiones en los representantes ejecutivos, legislativos y en los judiciales, así 

como en todos los órganos constitucionales. 

“Venimos a Guelatao a decirle a la nación, al lado de nuestro Presidente, que 

Don Benito Juárez debe presidir, hoy más que nunca, la nueva moral pública”. 

 

Encabeza Moctezuma ceremonia 

 

El embajador de México en Estados Unidos, Esteban Moctezuma, encabezó 

ayer por la mañana la ceremonia por el aniversario del natalicio del expresidente 

Benito Juárez, en el monumento que se ubica sobre la avenida Virginia y New 

Hampshire en Washington. 

 “Rendimos honores a #BenitoJuárez en el 215 aniversario de su natalicio. La 

relación de México con Estados Unidos se fortaleció durante su mandato, gracias 

a los lazos que creó con Abraham Lincoln, mostrando que, en momentos 

complejos, el apoyo y amistad siempre es posible. 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 

 

 

 

 

 “Les comparto un detalle especial sobre la estatua ubicada a un lado del edificio 

Watergate: cuenta con tierra de Guelatao, Oaxaca depositada en una pequeña 

urna en la parte posterior. Me alegra saber que un pedacito de mi querido 

Oaxaca está aquí en Washington”, aseveró el embajador mexicano. 

Fue acompañado en la colocación de la ofrenda por la embajadora mexicana, 

Luz Elena Baños. 
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Va Morena contra INE por querer evitar la 

sobrerrepresentación 

 

Lunes 22 marzo 2021 / Eduardo Ortega 

El dirigente nacional de Morena, Mario Delgado, anunció que impugnará el 

acuerdo aprobado por el Instituto Nacional Electoral (INE) para evitar la 

sobrerrepresentación en la Cámara de Diputados. 

El Consejo General del INE determinó el viernes el mecanismo para la aplicación 

de la fórmula de asignación de las curules por el principio de representación 

proporcional en San Lázaro que correspondan a los partidos con base en los 

resultados que cada uno obtenga el 6 de junio, con el objetivo de hacer efectivo 

el principio constitucional. 

El artículo 54 de la Carta Magna establece que “en ningún caso, un partido 

político podrá contar con un número de diputados por ambos principios que 

representen un porcentaje del total de la cámara que exceda en ocho puntos a 

su porcentaje de votación nacional emitida”. 

Ante ello, Delgado exigió la renuncia de los consejeros electorales y afiliarse “al 

PRIAN”, porque con ese acuerdo el INE busca descarrilar la cuarta 

transformación y beneficiar a la alianza Va por México, conformada por el PAN, 

PRI y PRD. 
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“En una maniobra oscura y vergonzosa, algunos consejeros del INE afines al 

PRIAN pretenden, a menos de tres meses de la elección, cambiar las reglas de 

asignación de los diputados plurinominales para afectar a nuestro movimiento, y 

que no obtengamos la mayoría”, dijo. 

“Vamos a impugnar esta maniobra, pero también les digo a estos consejeros que 

es válido que no coincidan con nuestro proyecto, con nuestros principios, con 

nuestros valores; pero si nos quieren enfrentar, afíliense al partido político de sus 

jefes y compitan por la vía democrática. No desde una posición en el INE que 

debería ser de absoluta transparencia e imparcialidad. Se les nota lo prianista”, 

dijo en un mensaje videograbado. 

De acuerdo con Delgado, en 2021 la gente sigue apoyando a Morena y sus 

aliados, ya que prácticamente todos los pronósticos señalan que nuevamente 

obtendrán la mayoría: “Eso tiene muy irritados a los de la mafia de la corrupción. 

Esa minoría rapaz de siempre, y a sus empleados del PRI, del PAN y del PRD”. 

Los partidos que conforman la alianza Va por México respaldaron el acuerdo 

aprobado por el INE. “Toda democracia sana necesita que la voluntad popular 

expresada en el voto se vea fielmente representada. Respaldamos al INE por 

actuar en congruencia y en defensa de la democracia”, expresaron los senadores 

del PAN. 
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Alistan diputados reforma educativa que 

fortalezca enseñanza vía remota 

Lunes 22 marzo 2021 / Enrique Méndez 

La Comisión de Educación de la Cámara de Diputados prevé aprobar este 

martes una reforma a la Ley General de Educación, para fortalecer la enseñanza 

vía remota, al incluir las clases a distancia, híbridas, en línea, flexibles, virtuales 

o semipresenciales, y ampliar las opciones escolares debido a que prevalece el 

cierre de planteles por la pandemia. 

El proyecto resalta que cuando se acuerde la suspensión de clases presenciales, 

por declaratoria de emergencia sanitaria o desastre, y para garantizar el ejercicio 

del derecho a la educación, la Secretaría de Educación Pública informará la 

opción educativa a implementar, así como los mecanismos de evaluación y 

acreditación de los alumnos. 

Además se busca regular los acuerdos con las televisoras, suscritos desde el 

año pasado para llevar a cabo el programa Aprende en casa. 

Plantea que, en caso de suspensión de clases presenciales por emergencia 

sanitaria o desastre, las autoridades podrán celebrar convenios de colaboración 

con concesionarios que presten servicios públicos de radiodifusión y con 

aquellos que presten servicios públicos de telecomunicaciones, de Internet de 

banda ancha y telefonía móvil. 

Esto con objeto de lograr mayor cobertura y mejores horarios en estaciones de 

radio y televisión, así como para brindar acceso gratuito a los sitios web que se 

habiliten como parte de los programas que se implementen de las diversas 

opciones educativas. 

Para hacer efectivas las nuevas modalidades de enseñanza, se agregará en la 

ley que las autoridades, de forma gradual y progresiva, de acuerdo con la 

suficiencia presupuestal promuevan que tanto alumnos como maestros cuenten 

con dispositivos electrónicos que favorezcan el proceso educativo en las 

opciones de educación a distancia, en línea o virtual y semipresencial o híbrida, 

y que en el mismo sentido se promueva dotar a las escuelas públicas del tipo 

básico y medio superior del servicio de Internet. 

Según la comisión, ello repercutirá en beneficio de las comunidades escolares, 

principalmente de los planteles en comunidades rurales y en zonas de alta y muy 

alta marginación, al contribuir a cerrar la brecha digital y las desigualdades. 
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Asimismo, incluir, además de la televisión, la radio como medio para difundir y 

fomentar las opciones educativas, particularmente a distancia y semipresencial. 

La comisión tiene listo un proyecto de reforma a la ley reglamentaria del artículo 

5 de la Constitución, en materia del ejercicio de las profesiones, para permitir 

que el servicio social pueda cumplirse de manera presencial o vía remota. 
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INE revisará solicitudes de registro para 

candidatos federales 

 

Domingo 21 marzo 2021 / Aurora Zepeda 

El Consejo General del Instituto Nacional Electoral (INE) revisará las solicitudes 

de registro para candidatos a diputaciones federales que envíen los partidos 

políticos, a fin de que cumplan con todos los requisitos, incluidos lo de paridad 

de género y que los candidatos y candidatas no sean violentadores de género, 

explicó el consejero presidente Lorenzo Córdova. 

En un video que difundió en su cuenta de Twitter apuntó que este lunes 22 y 

hasta el 29 de marzo, se dará el plazo para que los partidos entreguen sus listas 

de 500 candidatos, 300 de representación proporcional y 200 de mayoría 

relativa. 

Subrayó que, en las fórmulas de candidatos, suplentes y titulares, deberá 

respetarse el género, y en las listas por circunscripciones, en al menos dos, 

deben comenzar con mujeres.  
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Agregó que también habrá fórmulas que estén integradas por grupos que han 

sido discriminados, como los indígenas, personas afromexicanas, con 

discapacidad, pertenecientes a la diversidad sexual y migrantes, esto, en ambas 

listas. 
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México, en medio de una de las más grandes 

crisis hídricas de su historia 

Lunes 22 marzo 2021 / Angelica Enciso 

Con 83 por ciento del país en algún grado de sequía, el acaparamiento de 70 por 

ciento de las concesiones de agua por tan sólo 2 por ciento de los usuarios y una 

creciente disputa por el líquido, hay al menos 41 millones de mexicanos que 

carecen de ella diariamente y todavía hay 8.5 millones que no tienen conexión a 

la red de agua potable. 

En este contexto, hoy se conmemora el Día Mundial del Agua, con el tema 

Valoremos el agua, establecido por Naciones Unidas para generar conciencia 

sobre la importancia del líquido, que ya cotiza como materia prima en la Bolsa 

de Valores de Wall Street. 

Los conflictos sociales en el país por el líquido se han acentuado. El más reciente 

fue en 2020 por el retraso en el compromiso de la entrega de agua de México a 

Estados Unidos en el contexto del Tratado Internacional de Aguas que llevó a 

agricultores de Chihuahua a tomar presas para evitar la extracción del líquido y 

obligó a las autoridades a buscar otras fuentes para cumplir con el acuerdo. 

Otro caso es la construcción de la presa y el acueducto del Zapotillo, en Jalisco, 

la cual inundaría el pueblo Temacapulín, y ahora el mandatario estatal Enrique 

Alfaro pide al gobierno federal que las obras se concluyan para abastecer de 

agua a Guadalajara, pese a que están detenidas por una orden judicial a partir 

de recursos que los habitantes afectados han interpuesto. 

Hay conflictos en las comunidades porque la industria, como la minera, acaparan 

el agua. Este sector, tan sólo durante 2014, extrajo 437 millones de metros 

cúbicos del líquido, suficiente para cubrir el consumo humano de la población de 

Baja California Sur, Colima, Campeche y Nayarit, reporta un estudio de 

CartoCrítica. 

Las protestas ciudadanas por la instalación en Mexicali de la cervecera 

Constellation Brands, que ocuparía 44 por ciento del líquido disponible en la 

zona, de acuerdo con ambientalistas, llevaron al gobierno federal a realizar una 

consulta, con la que se determinó la cancelación de este plan. 

Actualmente hay apenas 16.7 por ciento del territorio nacional libre de sequía. 

Sólo los estados de Yucatán, Quintana Roo, Campeche y Tabasco están libres 

de ese problema, de acuerdo con el Monitor de Sequía de la Comisión Nacional 

del Agua (Conagua). La totalidad de la Ciudad de México y del estado de México 

se encuentran con algún grado de sequía. El Sistema Cutzamala se estima que 

en mayo estará a 40 por ciento de su capacidad, y abastece del líquido a 13 

alcaldías capitalinas, informó el organismo. 
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México vive una de las más grandes crisis en materia hídrica de toda su historia, 

la aprobación en 1992 de la Ley de Aguas Nacionales trajo como consecuencia 

la compraventa del agua, la apertura a grandes intereses trasnacionales, la 

sobrexplotación y contaminación de las aguas de la nación, señaló por su parte 

la Coordinadora Agua para Todos, Agua para la Vida. Resaltó la urgencia de 

respetar el derecho humano al agua y al saneamiento, la necesidad de combatir 

la pandemia de Covid-19 con agua suficiente en hogares y clínicas, y el análisis 

de las aguas residuales. 
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Saltan 111 diputados a la campaña electoral 

 

Lunes 22 marzo 2021 / Rafael Ramírez 

La Cámara de Diputados sufre un hueco legislativo debido a que una quinta parte 

de sus integrantes ya abandonaron sus curules para buscar un nuevo cargo de 

elección popular. Son 111 diputados federales, de 500 que conforman la 

legislatura, los que pidieron licencia e hicieron sus maletas de cara al proceso 

electoral del próximo 6 de junio. 

La bancada donde más diputados federales solicitaron licencia para buscar un 

nuevo puesto es la de Morena, con 52 legisladores. Le sigue la del PAN, con 16 

integrantes; luego está el PRI, con 10; después del PT, el PES y Movimiento 

Ciudadano, con ocho bajas cada uno; el PRD, con cinco, y finalmente PVEM, 

con tres legisladores. 

También hubo un diputado sin partido que dejó su curul. Se trata del legislador 

Juan Carlos Villarreal, que originalmente pertenecía a Movimiento Ciudadano y 

luego renunció a esta bancada para volverse independiente y ahora contender 

como candidato a la presidencia municipal de Tonalá con Hagamos, un partido 

local de Jalisco. Otra cantidad importante de legisladores también buscará a 

partir del 4 de abril, día en que arrancan las elecciones, y sin pedir licencia, un 

nuevo cargo. Eso también sin contar a todos los que se quedan y buscarán la 

reelección. 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 

 

 

 

 

Entre los 111 diputados que ya se fueron hay quienes buscan ser alcaldes de 

sus lugares de origen, como el coordinador parlamentario de Encuentro Social, 

Jorge Argüelles, que busca ser presidente municipal de Cuernavaca, Morelos. 

Otros incluso tienen apuestas más elevadas e intentarán gobernar sus estados 

natales, como Claudia Yáñez, hermana del otrora brazo derecho del presidente 

Andrés Manuel López Obrador, César Yáñez, quien busca la gubernatura de 

Colima con el nuevo partido Fuerza por México. 

A la fecha ya ingresaron 78 diputados suplentes y, apenas 17 titulares se 

reincorporaron a sus curules al no conseguir con sus partidos los cargos que 

buscaban. 

Y a un mes de concluir el Segundo Periodo Ordinario de Sesiones del último año 

de la legislatura, los diputados federales ya hicieron maletas para vacacionar 11 

días con motivo del periodo de asueto de Semana Santa (del 25 de marzo al 5 

de abril). 

En el Senado de la República la situación es similar. La Cámara alta también ha 

registrado una inusual autorización de licencias para que sus integrantes 

busquen otros cargos de elección, entre gubernaturas y presidencias 

municipales. 

La lista de solicitudes y ausencias incluye a todos los partidos sin excepción, y 

otros realizaron precampaña y campaña sin solicitar licencia. Hay casos como el 

senador de Morena con licencia Miguel Ángel Navarro Quintero, candidato a 

gobernador de Nayarit, cuyo suplente está impedido para ocupar el cargo, razón 

por la que el Senado decretó elecciones extraordinarias en esa entidad para la 

curul vacante. Otro caso es el de Mauricio Kuri, que siendo líder de la bancada 

panista, se fue a buscar la gubernatura de Querétaro. 
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Integrarán la red férrea de Canadá, EU y México 

 

Lunes 22 marzo 2021 / Bloomberg 

El acuerdo de compra de Canadian Pacific Railway por Kansas City Southern se 

produce cuando se espera que repunte el comercio entre Canadá, Estados 

Unidos y México. 

Apenas hace unos días después de su toma de posesión, el presidente de 

Estados Unidos, Joe Biden, habló con los líderes de Canadá y México, para 

discutir temas desde el comercio hasta el cambio climático. 

México es un proveedor fundamental de automóviles, productos electrónicos y 

alimentos y un importante cliente de cereales, combustibles y bienes de 

consumo, vínculos que probablemente se fortalecerán con la aprobación en julio 

del pacto comercial entre Estados Unidos, México y Canadá. 

“Proporciona un impacto positivo para todas las partes interesadas, incluido el 

interés público”, dijo el director ejecutivo de la nueva firma: Canadian Pacific 

Kansas City Keith Creel. “Los clientes existentes pueden extender su recorrido y 

llegar a nuevos mercados, así como a nuevos clientes que esta red atraerá 

naturalmente”, aseveró. 

Como parte de la transacción, Canadian Pacific Railway emitirá 44.5 millones de 

nuevas acciones, que se financiarán con efectivo disponible y alrededor de 8 mil 

600 millones de dólares en deuda.   
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La deuda de Canadian Pacific Railway aumentaría a alrededor de 20 mil millones 

de dólares y el apalancamiento aumentaría a aproximadamente cuatro veces las 

ganancias antes de intereses, impuestos, depreciación y amortización. 

El flujo de efectivo libre de alrededor de 7 mil millones de dólares al año del 

ferrocarril combinado ayudaría a Canadian Pacific Railway a reducirlo a 2.5 

veces en tres años. 

Canadian Pacific Railway espera impulsar las EPS diluidas ajustadas en el 

primer año completo después de completar el acuerdo y luego generar una 

acumulación de dos dígitos.  

La combinación dará como resultado alrededor de 780 millones de dólares de 

ganancias de eficiencia durante tres años, de las cuales aproximadamente tres 

cuartas partes provienen del aumento de las ganancias. 
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Capitalinos pidieron más pipas en año 

pandémico 

 

Lunes 22 marzo 2021 / Maleny Navarro 

Las solicitudes para obtener una pipa de agua o arreglar fugas de agua potable 

aumentaron 15 por ciento durante el primer año de la pandemia por Covid-19 en 

la Ciudad de México. 

Los capitalinos que en sus hogares no tienen suministro de agua o que en sus 

colonias detectan fugas, pueden solicitar a través del Sistema Único de Atención 

Ciudadana, conocido como SUAC, el envío de un carro tanque o la reparación 

del problema. Ahí se decide quién atiende, si la alcaldía o el gobierno central. 

Del 1 de marzo de 2020 al 21 de marzo del 2021, la Ciudad de México acumuló 

59 mil 526 peticiones contra 51 mil 761 que se registraron en el mismo periodo, 

pero de un año anterior. 

Además de este aumento, también se acumulan las solicitudes que aún no 

reciben respuesta. De las más de 59 mil, aún están pendientes 24 mil 732. 
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Azcapotzalco es la alcaldía que encabeza la lista de solicitudes con 10 mil 403. 

“Nosotros continuamos apoyando con el envío de pipas. Solicita una pipa en la 

plataforma del SUAC ”, pidió el alcalde Vidal Llerenas justo en marzo del año 

pasado. A través del tablero público del SUAC se puede acceder a cada uno de 

los informes realizados. Por ejemplo, un vecino de la colonia Ampliación 

Petrolera pidió una pipa el 27 de marzo de 2020, pero se la enviaron dos 

semanas después. “Se atendió reporte de solicitud de pipa, nos comunicamos 

con el usuario y comentó que ya no requirió la pipa porque ya contaban con 

suministro por la red”, fue la respuesa del Sistema de Aguas de la Ciudad de 

México. 

Gustavo A. Madero acumula siete mil 987 peticiones de atención, le sigue Álvaro 

Obregón con siete mil 649, Iztacalco con cinco mil 418 y Tlalpan con cuatro mil 

25. Luego Coyoacán con tres mil 973, Cuauhtémoc con tres mil 888, Miguel 

Hidalgo tres mil 154 y Xochimilco tres mil 35. 

Los habitantes de Benito Juárez, Iztapalapa, Tláhuac, Venustiano Carranza, 

Magdalena Contreras y Cuajimalpa son quienes menos ayuda solicitan a través 

de este sistema. Entre estas seis alcaldías se acumulan cinco mil 624 peticiones. 

 

Iztapalapa sin agua 

 

La alcaldía que históricamente ha reportado problemas de agua se posicionó en 

el lugar 12 a nivel ciudad. Sin embargo, sus habitantes consideran que este 

ranking se debe a que ellos ya dominan las técnicas para solicitar una pipa. 

En el predio Las Minas, dentro de la colonia San Miguel, llegan tres de ellas al 

día para dotar de agua a un aproximado de 40 hogares. Los conductores de los 

carros tanque conocen la ruta pues la visitan a diario. 

Consultadas por El Sol de México, las familias del predio aseguran que dentro 

de su rutina diaria está obligada una llamada directa a la alcaldía para que les 

surta la pipa, es decir, no recurren al SUAC que únicamente está disponible vía 

web. 

Cuando el agua llena sus tambos, la ocupan para lavar la ropa y los trastes. Si 

se trata de bañarse, comparten una cubeta de 19 litros para tres personas. 

Pero si ellos no marcan, las pipas no llegan, aun cuando es una de las colonias 

que no cuentan con suministro constante. 

Por lo general, la petición tarda un día en atenderse, mientras que en el sistema 

SUAC hay reportes que esperaron poco más de dos semanas. 
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Tlalpan y Coyoacán alistan vacunación; prevén 

que inicie el miércoles 

 

Lunes 22 marzo 2021 / Georgina Olson 

Trabajadores de las alcaldías Tlalpan y Coyoacán señalaron ayer que se 

alistaban para apoyar en las labores de vacunación de adultos mayores, debido 

a que se les informó que el proceso iniciará el próximo miércoles. 

Ayer comenzó a circular información de que la aplicación se realizará del 24 al 

30 de marzo en seis macrounidades, tres por alcaldía. 

Sin embargo, el Gobierno de la Ciudad de México no oficializó tal información y 

señaló que hoy daría más detalles. 

Hasta ayer, la ciudad había aplicado 488 mil 478 primeras dosis de las vacunas 

contra covid-19, de las cuales 51 mil 959 corresponden a Venustiano Carranza, 

que se encuentra en proceso de inmunización. 

Además, han aplicado 104 mil 668 segundas dosis. 

En Venustiano Carranza hoy se aplicará la vacuna a los adultos mayores cuyo 

apellido inicia con P, Q y R, y mañana, a cuyo apellido inicia con S, T, U, V, W, 

X, Y y Z, así como a las personas rezagadas. 

En el caso de Xochimilco, Iztacalco y Tláhuac, quienes fueron vacunados el 1 de 

marzo deberán acudir hoy a que les administren la segunda dosis; si se 

vacunaron el 2 de marzo deberán acudir mañana por el complemento. 
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EU: Mayorkas defiende política de acoger a 

menores no acompañados 

 

Lunes 22 marzo 2021 / Agencia 

Washington. Nuestro mensaje ha sido claro: la frontera está cerrada, la frontera 

es segura. Alentamos a los niños a que no vengan. Ahora no es el momento de 

llegar. El viaje es peligroso, sentenció ayer el secretario de Seguridad Interior de 

Estados Unidos, Alejandro Mayorkas, al tiempo que el presidente Joe Biden dijo 

que visitará la frontera con México en algún momento. 

Estamos expulsando a familias, a los adultos que llegan solos, y hemos tomado 

la decisión de que no echaremos a los niños pequeños, vulnerables, dijo, al 

defender la acogida de menores no acompañados que promueve la Casa Blanca 

como una medida concordante con los valores del país. 

Pero resaltó que no implica una política de puertas abiertas que permita la 

entrada indiscriminada de migrantes a través de México. 

Lo que no vamos a hacer es expulsar a niños huérfanos al desierto, declaró 

Mayorkas, en comentarios al programa Meet the Press, de la cadena NBC, los 

cuales repitió en otras tres cadenas, en medio de críticas del Partido Republicano 

a las intenciones aperturistas demostradas por el presidente de Estados Unidos.  

El gobierno del demócrata Joe Biden se ha negado a calificar la situación de una 

crisis, en medio de una batalla retórica en los pasillos de Washington sobre cómo 

se le debe llamar a la circunstancia actual. 
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Profesionales del área de inmigración habían advertido que aumentaría 

drásticamente el número de migrantes que llegan a la frontera después de las 

elecciones de noviembre, cuando se corra la voz de que las políticas de Donald 

Trump, ampliamente consideradas crueles, serían revocadas. 

Mayorkas visitó el viernes un centro de menores de El Paso, Texas, en la que 

estuvieron ausentes los dos senadores republicanos del estado, John Cornyn y 

Ted Cruz, ambos acérrimos partidarios del cierre de fronteras impuesto por la 

pasada administración de Trump. 

Biden indicó que planea visitar la frontera con México en algún momento y que 

su gobierno trabaja para asegurarse de que los potenciales migrantes soliciten 

asilo desde sus países de origen. 

Consultado sobre qué más podría hacerse para convencer a las familias 

migrantes de que no crucen la frontera, el mandatario dijo a periodistas: Mucho 

más, estamos en proceso de hacerlo ahora, como asegurar que podamos 

restablecer lo que teníamos antes, que puedan quedarse en un lugar y realizar 

su solicitud desde sus países de origen. 

Estados Unidos ha registrado un importante aumento de las llegadas durante 

febrero, entre ellas 18 mil 945 miembros de familias, un aumento de 168 por 

ciento respecto del mes anterior, según datos del Pew Research Center. 

En el mismo mes anterior , más de 9 mil 600 menores sin acompañar entraron 

en la frontera, cifra tres veces mayor a la del año pasado. 

El portal de noticias Axios informó el sábado que la administración de Biden 

concedió contratos por valor de 86 millones de dólares para la acogida en hoteles 

de mil 200 personas y el diario Washington Post avanzó que las autoridades 

fronterizas estadunidenses están planteando transportar a algunos de los 

menores a estados de la frontera con Canadá. 

 

No abandonaremos nuestros principios 

 

Los centros de menores no son lugar para un niño. No abandonaremos nuestros 

valores y nuestros principios, no haremos de lado las necesidades de los niños 

vulnerables, dijo Mayorkas al programa State of the Union, de la cadena CNN. 

Luego, en una entrevista con la conservadora Fox News, Mayorkas apuntó que 

esta práctica no va a sustituir en modo alguno a la necesidad de configurar un 

sistema de inmigración seguro y ordenado. Se necesita tiempo porque Trump 

desmanteló todo el sistema, añadió. 

El servicio de Aduanas y Protección de Fronteras de Estados Unidos mantiene 

retenidos a más de 5 mil migrantes menores no acompañados, informó este fin 

de semana CNN. A éstos habría que sumar los casi 10 mil 500 que se encuentran 

en alojamientos del Departamento de Salud y Servicios Humanos.  
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Entre los detenidos hay más de 600 menores que llevan retenidos más de 10 

días, lo que estaría provocando el desbordamiento del organismo, afectado ya 

por la pandemia del coronavirus. 

 

Trump desmanteló por completo el sistema de asilo 

 

La administración de Biden acusó a Trump de desmantelar completamente el 

sistema de asilo y de eliminar las vías legales existentes para que los niños en 

situación de vulnerabilidad pudiesen llegar a Estados Unidos. 

También le atribuyó el recorte de ayuda a países centroamericanos y recordó 

que la región se vio afectada a finales de 2020 por dos potentes huracanes. Ante 

esta situación, Washington prevé que el número de migrantes que intentan llegar 

desde México va camino de alcanzar niveles inéditos en las últimas dos décadas. 
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Procuraduría Agraria y Ayuntamiento de Benito 

Juárez, celebran convenio de Coordinación en 

apoyo del ejido Alfredo V. Bonfil 

 

Asiste a la ceremonia, en representación del titular de la Institución, Luis Hernández 

Palacios Mirón, el Director General de Administración, Juan Bosco García Galán. 

Jueves 19 marzo 2021 / Procuraduría Agraria 

Con la representación del Procurador Agrario, Luis Hernández Palacios Mirón, 

el director General de Administración, Juan Bosco García Galán, suscribió hoy 

el Convenio marco de Coordinación y Concertación de acciones con autoridades 

municipales de Benito Juárez, estado de Quintana Roo. 

La firma de este instrumento jurídico tiene por objeto coordinar las tareas de 

regularización de asentamientos humanos en el ejido Alfredo V. Bonfil, lo que 

permitirá otorgar seguridad jurídica y certeza documental a los integrantes del 

núcleo agrario. 

 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 

 

 

 

 

El acto protocolario, que tuvo verificativo en el Salón Presidentes del 

Ayuntamiento, fue encabezado por la Alcaldesa, Mara Lezama Espinosa, en 

compañía del delegado federal de Bienestar, Arturo Abreu Marín. 

En la ceremonia estuvieron presentes también, integrantes de los Órganos de 

Representación y Vigilancia del ejido Alfredo V. Bonfil, Municipio de Benito 

Juárez, Quintana Roo. 

Así mismo, atestiguaron este evento, el representante de la Procuraduría Agraria 

en el estado, Claudio Francisco Mendoza Piedra, y de las instituciones del sector 

agrario: Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), Registro 

Agrario Nacional (RAN), e Instituto Nacional del Suelo Sustentable (Insus). 
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Signan Convenio para la Regularización de 

Asentamientos Humanos en Bonfil 

 

Viernes 19 marzo 2021 / Redacción 

Quintana Roo, Cancún. - Después de más de 40 años de rezago social, 35 mil 

habitantes de Alfredo V. Bonfil finalmente ven materializados sus sueños de 

tener tranquilidad y certeza sobre su patrimonio, algo de lo mucho que se 

merecen por el sacrificio en la historia de Cancún, que pasó de un simple 

proyecto a ser la ciudad turística más conocida de México y de América Latina. 

El 19 de marzo del 2021 queda registrado como un día histórico para ese 

asentamiento, en el que la administración municipal cumple con llevar la justicia 

social hacia ese rincón del municipio y con ello, poner un alto a quienes trafican 

con la ilusión y la necesidad de los ciudadanos. 

El Ayuntamiento de Benito Juárez, encabezado por la presidente municipal Mara 

Lezama, y el Ejido Alfredo V. Bonfil, a través de su presidente, Reyes Antonio de 

la Rosa Muñoz, firmaron el Convenio Marco de Coordinación y Concertación de 

Acciones para la Regularización de los Asentamientos Humanos localizados en 

ese lugar y su anexo. 
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“Hoy, lo que estamos trayendo a esta comunidad, en alianza con el Gobierno de 

México y con todas las instituciones de gobierno, en trabajo coordinado con la 

Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (SEDATU), es justicia para 

35 mil habitantes que ahora sí podrán tener tranquilidad y certeza sobre su 

patrimonio”, destacó en entrevista la presidente municipal Mara Lezama. 

La firma del documento permitirá la municipalización de las calles, el 

restablecimiento de servicios de energía eléctrica en algunas zonas, 

simplificación de trámites municipales en materia de regularización y el 

incremento en la seguridad pública, entre otros beneficios, de las carencias que 

padecía la zona. 

Al respecto, el presidente del Comisariado Ejidal, Reyes Antonio de la Rosa 

Muñoz, agradeció la suma de voluntades por parte del municipio y el ejido para 

tener este logro histórico y que se les deje de llamar asentamientos irregulares. 

“Quiero agradercele nuevamente a la Presidente Municipal por abrirnos las 

puertas del Ayuntamiento a nuestro ejido. Con la suma de voluntades y con su 

liderazgo y el estado, estoy seguro que podemos darles certeza jurídica a todas 

y cada una de los ciudadanos que habitan en esas colonias”, destacó. 

De la Rosa Muñoz aprovechó para hacer llamado a quienes buscan hacerse de 

un patrimonio, a no dejarse engañar, toda vez que para desincorporar tierras es 

necesario que sea a través de una asamblea de formalidades especiales. 

Participaron también para la firma del convenio, el delegado estatal de 

Programas Integrales para el Desarrollo en Quintana Roo, Arturo Abreu Marín; 

el titular de SEDATU en Quintana Roo, Carlos Ríos Castellanos; el director 

general de la administración de la Procuraduría Agraria, Juan Bosco García 

Galán; la representante de la Secretaría de Gobierno de Quintana Roo, Susana 

Hurtado Vallejo; entre otros servidores públicos municipales e integrantes del 

comisariado ejidal. 

La secretaria general del Ayuntamiento, Flor Ruiz Cosío, manifestó que las zonas 

al no estar municipalizadas, han carecido de seguridad, alumbrado y vialidades, 

además de que han perjudicado la salud de las familias, al sacar agua de los 

pozos y usarla para sus necesidades, lo que a su vez contamina los mantos 

acuíferos y causa un daño ecológico irreversible. 
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Lleva Benito Juárez justicia social a Bonfil, 

después de 40 años de rezago 

Lunes 22 marzo 2021 / Redacción 

Quintana Roo, Cancún. - Después de más de 40 años de rezago social, 35 mil 

habitantes de Alfredo V. Bonfil finalmente ven materializados sus sueños de 

tener tranquilidad y certeza sobre su patrimonio, algo de lo mucho que se 

merecen por el sacrificio en la historia de Cancún, que pasó de un simple 

proyecto a ser la ciudad turística más conocida de México y de América Latina. 

El 19 de marzo del 2021 queda registrado como un día histórico para ese 

asentamiento, en el que la administración municipal cumple con llevar la justicia 

social hacia ese rincón del municipio y con ello, poner un alto a quienes trafican 

con la ilusión y la necesidad de los ciudadanos. 

El Ayuntamiento de Benito Juárez, encabezado por la presidente municipal Mara 

Lezama, y el Ejido Alfredo V. Bonfil, a través de su presidente, Reyes Antonio de 

la Rosa Muñoz, firmaron el Convenio Marco de Coordinación y Concertación de 

Acciones para la Regularización de los Asentamientos Humanos localizados en 

ese lugar y su anexo. 

“Hoy, lo que estamos trayendo a esta comunidad, en alianza con el Gobierno de 

México y con todas las instituciones de gobierno, en trabajo coordinado con la 

Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (SEDATU), es justicia para 

35 mil habitantes que ahora sí podrán tener tranquilidad y certeza sobre su 

patrimonio”, destacó en entrevista la presidente municipal Mara Lezama. 

La firma del documento permitirá la municipalización de las calles, el 

restablecimiento de servicios de energía eléctrica en algunas zonas, 

simplificación de trámites municipales en materia de regularización y el 

incremento en la seguridad pública, entre otros beneficios, de las carencias que 

padecía la zona. 

Al respecto, el presidente del Comisariado Ejidal, Reyes Antonio de la Rosa 

Muñoz, agradeció la suma de voluntades por parte del municipio y el ejido para 

tener este logro histórico y que se les deje de llamar asentamientos irregulares. 

“Quiero agradecer nuevamente a la Presidente Municipal por abrirnos las 

puertas del Ayuntamiento. Con la suma de voluntades y con su liderazgo, estoy 

seguro que podemos dar certeza jurídica a todos y cada uno de los ciudadanos 

que habitan esas colonias”, destacó. 
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De la Rosa Muñoz aprovechó para hacer llamado a quienes buscan hacerse de 

un patrimonio, a no dejarse engañar, toda vez que para desincorporar tierras es 

necesario que sea a través de una asamblea de formalidades especiales. 

Participaron también para la firma del convenio, el delegado estatal de 

Programas Integrales para el Desarrollo en Quintana Roo, Arturo Abreu Marín; 

el titular de SEDATU en Quintana Roo, Carlos Ríos Castellanos; el director 

general de la administración de la Procuraduría Agraria, Juan Bosco García 

Galán; la representante de la Secretaría de Gobierno de Quintana Roo, Susana 

Hurtado Vallejo; entre otros servidores públicos municipales e integrantes del 

comisariado ejidal. 

La secretaria general del Ayuntamiento, Flor Ruiz Cosío, manifestó que las zonas 

al no estar municipalizadas, han carecido de seguridad, alumbrado y vialidades, 

además de que han perjudicado la salud de las familias, al sacar agua de los 

pozos y usarla para sus necesidades, lo que a su vez contamina los mantos 

acuíferos y causa un daño ecológico irreversible. 
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Piden agilizar trámites para las megaobras 

 

Lunes 22 marzo 2021 / Francisco Hernández 

Hidalgo. - Para evitar burocratismo, el diputado local del Movimiento 

Regeneración Nacional (Morena), Víctor Osmind Guerrero Trejo, propuso que se 

agilicen los trámites para la construcción del sistema de interconexión entre la 

presa El Yathé y el canal principal Vicente Aguirre. 

Con ello, dijo, se dará solución a un añejo problema que perjudica a pobladores 

y productores agropecuarios de los municipios de Alfajayucan, Tasquillo e 

Ixmiquilpan. 

En la pasada sesión del Congreso local, el legislador recordó que en 2012 se 

interrumpieron las obras correspondientes a la operación y puesta en marcha 

para el uso de las aguas almacenadas en la presa el Yathé. 

“Se dejó en la inoperancia y envejecimiento una inversión del pueblo de México 

superior a los mil millones de pesos”, afirmó. Dijo que por un proceso de 

concertación social incompleto, que no intenta la oportuna disponibilidad del 

derecho de vía para la construcción de las obras de interconexión, se perdió el 

folio de la inversión federal y se regresó la partida presupuestal a la Secretaría 

de Hacienda y Crédito Público (SHCP).  
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Indicó que hoy, después de un sin número de reuniones y acuerdos entre los 

núcleos ejidales y particulares involucrados, con el seguimiento institucional, se 

cuenta con el proyecto de derecho de vía de los usuarios y la aceptación tácita 

de Conagua, Sedagro, el Municipio y la Procuraduría Agraria, para la 

consecución de la citada obra. 

Comentó que esta lucha fue emprendida desde hace cuatro años y que, derivado 

del enredo burocrático, tales peticiones no han sido satisfechas. La diputada 

Corina Martínez García, también de morena, se sumó a este planteamiento, pues 

está consciente de que los procesos burocráticos entorpecen más que ayuda a 

solventar las necesidades del país y del estado. 
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Ordenará tierras ejidales 

 

Lunes 22 marzo 2021 / Redacción 

Yucatán, Hunucmá. - José Laureano Novelo Montalvo, de la planilla roja, fue 

electo ayer domingo comisario ejidal, al derrotar a Juan Alberto Martín Gío, de la 

planilla negra, y a José Yrineo Canul Chay, de la amarilla. 

A una pregunta, el nuevo comisario respondió que su prioridad será poner en 

regla todas las tierras, entre ellas “varias hectáreas que están al aire”, y dar lo 

justo, lo que le corresponda, a la gente. 

Luego que el jueves 4 no se logró el cuórum, o sea, no asistió el 50% más uno 

de los ejidatarios, ayer en segunda convocatoria se realizó la asamblea electiva 

con la asistencia de 765 socios, que equivalen al 48.6% de los 1,574 ejidatarios 

del padrón. 

El ejido no tenía comisario desde que Pedro Alfonso Chuc Cetina terminó su 

periodo como comisario el 22 de septiembre de 2019 sin convocar a elecciones. 

El 5 de marzo de 2020, los entonces aspirantes se reunieron con autoridades de 

la Procuraduría Agraria y acordaron que el viernes 13 o sábado 14 se emitiría la 

primera convocatoria para la elección de comisario. 
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Aplazamiento 

 

Sin embargo, no se convocó a elecciones porque el 13 de marzo se detectó el 

primer caso de la pandemia de Covid-19 en Yucatán y se inicio la emergencia 

sanitaria que sigue hasta ahora. 

Al final, la Procuraduría Agraria pegó el 23 de febrero pasado, en la casa ejidal, 

la convocatoria para que los ejidatarios elijan al comisario el jueves 4 o ayer. 

A las 10 de la mañana de ayer, se inició la asamblea con el pase de lista de unos 

1,574 ejidatarios. La elección se hizo en el Polifuncional de esta ciudad, a fin de 

que los campesinos tengan más espacio para respetar la sana distancia por el 

Covid-19. Luego empezó la votación, que acabó a las 6 p.m., bajo la 

coordinación de personal de la Procuraduría Agraria. 

Después se procedió al conteo de sufragios, que terminó a las 7 de la noche, y 

se anunciaron los resultados: Novelo Montalvo ganó con 459 votos (el 60% del 

total de 765 sufragios), Martín Gío obtuvo 241 votos (el 31.5%) y Canul Chay, 51 

(el 6.6%); además se registraron 14 sufragios nulos. 

Por último, la directiva encabezada por Novelo Montalvo rindió protesta para el 

período 2021-2024 ante unas 300 personas reunidas. 

Juan May, quien fungió como escrutador, informó que había unos 1,616 

ejidatarios en el padrón, pero unos 42 de ellos se fueron a otro ejido y quedaron 

1,574. 

La jornada electoral transcurrió con orden y tranquilidad, y bajo la vigilancia de 

la Guardia Nacional, Secretaría de Seguridad Pública y Policía Municipal. 

Según nuestros archivos, Novelo Montalvo es uno de los nueve disidentes que 

el 3 de julio de 2014 fueron inhabilitados para ocupar un cargo en el ejido por 

cinco años (hasta 2019), a propuesta del entonces comisario, Víctor Canul 

Gómez, y su asesor jurídico, Rafael Acosta Solís, quienes antes habían 

propuesto inhabilitarlos por 15 años. 
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Acuerdo para la gestión de terrenos del Tren 

Maya 

 

Sábado 20 marzo 2021 / Redacción 

Quintana Roo. - Con la finalidad de contribuir en la comunicación y búsqueda de 

acuerdo con los núcleos agrarios para gestión de los terrenos necesarios para el 

desarrollo de la obra del Tren Maya el presidente, Víctor Mas Tah, sostuvo en su 

oficina una reunión de trabajo con funcionarios de la Procuraduría Agraria. 

En dicha reunión participaron el director general de Conciliación, Luis Jiménez 

Guzmán, el coordinador Peninsular de Enlace Interinstitucional, Juan Bosco 

García Galán y el secretario General del Ayuntamiento, Enrique Rodríguez Luna. 

Para el presidente los acuerdos alcanzados fueron muy importantes porque se 

establecieron líneas de acción generales para procurar el desarrollo de las 

comunidades y campesinos de la región.  
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La colaboración entre los tres órdenes de gobierno es indispensable en este 

proyecto y acordamos impulsar una política en la cual los pueblos originarios y 

núcleos agrarios por donde se proyecta pase el Tren Maya, sean consultados, 

se respeten a plenitud sus derechos y reciban los beneficios en condiciones de 

equidad, indicó. 

Víctor Mas Tah, refirió, que el Tren Maya tendrá un impacto favorable en la 

economía desde su fase constructiva, toda vez que para Quintana Roo el 

presidente de la República anunció que se estima una inversión cercana a los 

40 mil millones de pesos. 
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Tribunal confirma `Mafia Agraria´ en Mérida, 

Yucatán 

 

Sábado 20 marzo 2021 / Cecilia Abreu y David Rico 

El Tribunal Agrario 34 de Mérida exhibió numerosas irregularidades en un juicio 

de 1994 que sirvió de base para que los ejidatarios de Chuburná reclamaran 

como suyas las tierras de los colonos de Vista Alegre y del fraccionamiento del 

Arco, con lo que se abre la puerta para que se haga justicia a más de 200 familias 

que mantienen un juicio vigente ante este órgano, de acuerdo con los vecinos 

afectados. 

Russel Santos Morales, uno de los habitantes, declaró que por fin se encuentran 

viendo una “luz al final del túnel”, lo cual les alegra porque muchos de los 

residentes son personas mayores que llegaron a tener secuelas de salud como 

consecuencia del problema; asimismo, afirmó que con esto estarían dando fin a 

un modus operandi de los ejidatarios de Chuburná, evitando que abarcaran 

también colonias aledañas o repitieran la estrategia en futuras ocasiones.  
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Consideró que el acuerdo de la Magistrada Lilia Ochoa Muñoz es un paso 

importante para acabar con la “Mafia Agraria” que ha operado impunemente. Lo 

anterior, porque el citado Tribunal declaró la “conexidad” del juicio de 1994 con 

los 203 recursos que han interpuesto los colonos afectados, y se integraron en 

un solo paquete. 

El Tribunal acordó esta acción en un acto de “justicia agraria”. Expuso en un 

comunicado, que les permitirá defenderse de un juicio basado en hechos ilegales 

e, incluso, posiblemente delictivos. 

De acuerdo con la Ley Agraria, la “conexidad” es la relación entre dos o más 

procesos jurisdiccionales, por lo que la resolución que se dicte en uno de ellos 

puede tener efectos en los otros. Los juicios siguen, pero se considera que el 

acuerdo del Tribunal otorga equidad procesal que se la ha negado a los vecinos 

por parte de las autoridades de la propia Procuraduría Agraria y del propio 

Tribunal. 

Lo anterior ha sido considerado por los afectados como un golpe a la “Mafia 

Agraria”, pues el Tribunal reconoció que la asesora de los ejidatarios, Rebeca 

Buenfil Méndez, así como ex funcionarios de la Procuraduría Agraria y del propio 

Tribunal, habrían incurrido en probables conductas delictivas. De lo anterior, se 

informó ya a la Fiscalía General de la República (FGR) y a la Fiscalía General 

del Estado (FGE). 

En el caso de los funcionarios públicos que intervinieron en ese juicio, de 1994, 

se detalló que dicho Tribunal dictó lineamientos en una asamblea, puso precio a 

las tierras sin justificar peritajes, realizó cobros y requirió recibos de pago; así 

como amenazó con hacer el uso que la ley otorga al Magistrado para obligar a 

pagar a los demandados. El documento cita como “una vergonzosa participación 

en el cobro que se hacía de estos asuntos”, por parte de funcionarios del 

Tribunal. 

En el caso de la licenciada Rebeca María Buenfil Méndez, se precisó que 

participó en dicho expediente. Primero en su carácter de servidora pública de la 

Procuraduría Agraria y posteriormente como asesora del ejido de Chuburná, con 

sus distintos comisariados, señalándola de usar información privilegiada para 

realizar actos presuntamente punitivos. 

Los ejidatarios de demandan una indemnización de 200 pesos por metro 

cuadrado pues aseguran que las tierras donde están asentados la colonia y el 

fraccionamiento les pertenecen, lo que dio origen a los juicios en cuestión. 

Santos Morales expuso que todo empezó en el 2017, ya que fue una “tragedia” 

para todos los vecinos del Fraccionamiento del Arco y, posteriormente, para los 

de la colonia Vista Alegre. Un día cualquiera, tocaron a la puerta de sus hogares 

y comenzaron a notificarles que tendrían que llegar a un acuerdo con el 

comisariado ejidal de Chuburná o perderían su propiedad “porque se 

encontraban con terrenos que le pertenecían al ejido como tierras de uso 

común”. 
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No obstante, señaló que las propiedades fueron adquiridas en los años setentas. 

En su caso particular, indicó que compró el predio en 1991, pero antes de eso, 

la casa había pertenecido a conocidos; por lo que sabe de primera mano que 

son personas que compraron el terreno y construyeron la vivienda.  

“Estamos pagando nuestros impuestos e incluso tenemos títulos de propiedad 

en donde se muestra que se han pagado de manera regular. Estamos al día y 

para podernos defender presentamos un historial registral que data desde 1913”, 

expuso. 

Aseguró que nunca existió un ejidatario cuando se realizó toda la negociación 

por los terrenos y lo único que presentan quienes dicen que les pertenecen, “son 

unos planos completamente borrosos y sobre la parte blanquecina te dicen ‘aquí 

se encuentra su propiedad’… Con eso el Tribunal Agrario les da ‘entrada’ a esto”. 

Explicó que el plano presentado no cuenta con ningún tipo de referencia o 

marcaje que pueda demostrar que su reclamo es real. 

Asegurando que la abogada que ha estado inmersa en el caso, Rebeca Buenfil 

Méndez, ha estado siguiendo el caso desde que todo comenzó, sin importar que 

el comisariado cambie y que, además, cuenta con carteras de otros lugares en 

donde hace lo mismo. “Es un modus operandi que se está haciendo para poder 

fastidiar a cualquiera”. 

Festejó que por primera vez perciben que sus reclamos están siendo 

escuchados, ya que cuentan con los títulos de propiedad, historial registral y 

pagos de impuestos, además de haber participado de la urbanización (en la que 

participó el Ayuntamiento, que no urbanizaría una zona ejidal). 

Detalló que existen planos en donde se explica que, desde 1985 

aproximadamente, ya no existía ninguna zona al interior del periférico de la 

ciudad que fuera ejidal o de uso común. “Todos ya estaban regularizados”. 

Además, expuso que cuando en 2017 iban de casa en casa diciéndoles que su 

predio estaba en terrenos ejidales, lo primero que les pedían era pagarle a la 

abogada Buenfil Méndez directamente. 

Especificó que de los 206 vecinos afectados únicamente entre 8 y 10 personas 

tomaron la decisión de pagarle a la abogada en ese momento y liberarse de la 

problemática, ya que, de no hacerlo, no podrían vender sus propiedades. 
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Elegirán Mañana Al Comisario Ejidal En 

Kantunilkín 

 

Sábado 20 marzo 2021 / Raúl Balam 

Quintana Roo. - Todo se encuentra listo para que mañana domingo se lleve a 

cabo la elección a comisariado ejidal en Kantunilkín, municipio de Lázaro 

Cárdenas, que aún representa, Arsenio Balam  Helguera y que la sede será en 

el campo de softbol los almendros. 

La visitadora de la Procuraduría Agraria, Erika Hernández Marcial, explicó que 

fue por una situación de carácter fortuita por la aplicación de la vacuna del covid-

19 que fue programado por el gobierno federal en el domo doble del campo de 

béisbol “Terencio Tah Quetzal” y fue por esa razón que se cambió la sede de la 

elección de órganos de representación ejidal. 
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Afirmó que hubo buenos acuerdos con los seis aspirantes a la comisaria ejidal 

de Kantunilkín, que aglutina a 1,116 campesinos; aunque por ser segunda 

convocatoria se llevara a cabo con la cantidad que asistan a la sede del campo 

de softbol los almendros. 

Y es que hoy por la tarde, Octaviano Ku Uicab, aspirante de la planilla naranja 

realizará hoy por la tarde el cierre de campaña con una cabalgata que iniciará en 

frente de la escuela secundaria “tierra y libertad”, hasta llegar en las instalaciones 

del coso taurino de la colonia Expo. 
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Diputado pide destrabar procedimientos para 

concluir obra en presa El Yathe 

 

Sábado 20 marzo 2021 / Erika Gutiérrez 

Hidalgo. - El diputado local Víctor Osmind Guerrero Trejo, emitió un exhorto a los 

titulares de los tres niveles de gobierno para destrabar los procedimientos y se 

construya el sistema de interconexión entre la presa El Yathe y el canal principal 

Vicente Aguirre. 

El legislador recordó que en 2012, se interrumpieron las obras correspondientes 

a la operación y puesta en marcha para el uso de las aguas almacenadas en la 

presa el Yathe, en favor de los usuarios del módulo de riego de Alfajayucan 

integrado por productores agropecuarios de este municipio así como de 

Tasquillo e Ixmiquilpan, con lo que se está desaprovechando la inversión 

superior a los mil millones de pesos. 

Añadió que por un proceso de concertación social incompleto que no permitió la 

oportuna disponibilidad del derecho de vía para la construcción del canal se 

perdió el folio de la inversión federal y se regresó la partida presupuestal a la 

Secretaría de Hacienda.  
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A la fecha, tras varias reuniones y acuerdos entre los núcleos ejidales y 

particulares, dijo que se cuenta con el proyecto de derecho de vía de los usuarios 

y la aceptación de la Conagua, la Sedagroh, el Municipio y la Procuraduría 

Agraria, para darle continuidad a la obra. 
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Destituyen a directiva ejidal de Jacinto Pat en 

Tulum; en contexto, el Tren Maya y el nuevo 

aeropuerto 

 

Domingo 21 marzo 2021 / Redacción 

Quintana Roo, Tulum. - El anterior comisariado ejidal y otros tres integrantes de 

la mesa directiva del Ejido Jacinto Pat, de este municipio, fueron destituidos en 

asamblea, por supuesto abandono de funciones, siendo una nueva directiva 

electa de manera inmediata, hoy domingo. 
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La asamblea fue efectuada en el parque “Dos Ojos” de esta cabecera municipal, 

y en ella quedó electo Gerardo Carmona como nuevo comisariado ejidal, 

acompañado con Hugo Mendoza de secretario, Joel Ciau como tesorero y 

Celiano Hau como presidente del comité de vigilancia. 

“Los ejidatarios dándose cuenta del abandono del ejido, tomaron la iniciativa y 

su comité promovió la remoción. Todo es en apego a la ley; nos asesoró la 

procuraduría agraria”, explicó el nuevo líder ejidal. 

La anterior directiva, se acusó en la asamblea, no había hecho ninguna gestión 

en torno a los importantes proyectos del Tren Maya y del Aeropuerto, además 

de sospecharse malos manejos con el patrimonio común, pues se negaba a 

rendir cuentas, argumentando la imposibilidad de reunirse debido a la pandemia. 

Gerardo Carmona comentó que su primera prioridad será el ver cómo auxiliar a 

concretar el Tren Maya y Aeropuerto de Tulum, de la mano con el gobierno 

municipal. 

La nueva directiva terminará el periodo de la anterior mesa directiva, de 

aproximadamente un año y medio. 
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Nombran nuevo comisario ejidal en el núcleo 

agrario Jacinto Pat 

 

Domingo 21 marzo 2021 / Redacción 

Quintana Roo. - En completa calma Ejidatarios del ejido Jacinto Pat nombraron 

este domingo 21 de marzo a Noe Gerardo Carmona Castro como nuevo 

presidente de este núcleo agrario, eran alrededor de las 11:30 horas cuando se 

llevó la asamblea de remoción de órganos ejidales y se eligió a través del voto 

secreto el nombramiento del nuevo Comisariado Ejidal, en las que participaron 

la totalidad de los comuneros como lo establece la Ley Agraria. 

Desde hoy 21 de marzo de 2021 los integrantes del Comisariado Ejidal y Consejo 

de Vigilancia del Ejido Jacinto Pat entran en funciones y terminan hasta el 16 de 

enero del año 2023. 

Con 75 votos a favor de la remoción y un voto nulo se remozó a la anterior 

directiva del Ejido Jacinto Pat, y con 71 votos a favor ganó la Planilla Blanca con 

la que fue electo la nueva directiva del Comisariado Ejidal, quedando como 

presidente del núcleo agrario Noe Gerardo Carmona Castro, Héctor Hugo 

Mendoza Pino y Joel Ramon Ciau Chan, secretario y tesorero respectivamente, 

asimismo Celiano Hau Dzib, Wendy Soledad Novelo Sierra y Zamora May Chay 

en su calidad de Presidente, Primer Secretario y Segundo Secretario del Consejo 

de Vigilancia. 
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Al final del en donde participaron la totalidad de los ejidatarios, la decisión 

favoreció a la Noe Carmona, y en breve entrevista de este medio en su calidad 

de nuevo presidente del comisariado ejidal de Jacinto Pat, agradeció a todos los 

ejidatarios que confiaron en él, y dijo es hora de cambiar el destino del núcleo 

agrario. 

“A partir de hoy que asumo el cargo y estaré al frente de esta casa ejidal, 

trabajaré a beneficio de todos mis compañeros ejidatarios para un mejor nivel de 

vida, y no me queda más que externar mi compromiso, así como de la mesa 

directiva, para trabajar en la generación de proyectos productivos atendiendo 

siempre a mis compañeros ejidatarios”. 

El nombramiento de Noe Carmona, como nuevo presidente del Comisariado 

Ejidal de Jacinto Pat, representa un proceso significativo para el núcleo agrario, 

pues se da un paso más para destrabar diferentes proyectos turísticos 

estancados por diferentes cuestiones, refirieron algunos comuneros.  

Otro dice, que sobre la asistencia o no de representantes de la Procuraduría 

Agraria, en la asamblea Ejidal, no es un requisito que participen, ya que no tienen 

injerencia en las decisiones del Ejido, pues ahí ni la directiva del Comisariado 

Ejidal ni el Consejo de Vigilancia, pueden decidir, sino que es la asamblea, es 

decir los ejidatarios presentes son la máxima autoridad como bien lo establece 

la Ley Agraria. 
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Siguiendo al tren: ¿acaso hay mala fe? 

 

Viernes 19 marzo 2021 / Redacción 

El primer tramo del proyecto llamado Tren Maya está en peligro. Los ejidos en 

los que se han establecido las vías y las personas que serán desalojadas han 

interpuesto recursos judiciales en contra del avance de la obra. Las autoridades 

encargadas de darle seguimiento no saben qué hacer, pero se han decidido a 

echar culpas en los medios y parece que con eso se han excusado frente al 

Presidente de la República. 

En ninguna parte he escuchado que las autoridades reconozcan la 

irresponsabilidad con la que se han conducido. No se ha escuchado al Director 

de Fonatur decir que la ocupación de las tierras ejidales en este tramo de la ruta 

se está exigiendo que sea a título gratuito. Por decisión del gobierno federal, los 

ejidos afectados por el proyecto no recibirán nada por esa ocupación previa 

antes de la expropiación, que no se sabe cuándo se realice. 

Las culpas han sido dirigidas a la Sociedad Civil, ONG. Fonatur dice que los 

pueblos y comunidades indígenas de la región ya expresaron su acuerdo y que 

apoyan el proyecto. Lo dice como si todos los pueblos y comunidades indígenas 

del país pensarán igual y acordarán al unísono. Es penoso como el gobierno 

federal y Fonatur continúan invisibilizando a la población indígena del país.  
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La invisibiliza usando a los ejidos, ignorando que sus alianzas con sociedad civil 

son decisiones autónomas e informadas y asumiendo que todos los pueblos y 

comunidades indígenas son una unidad uniforme. No se cree que el Presidente 

y el Director de Fonatur no conozcan la realidad del país. Pero entonces, ¿será 

que actúan de mala fe al expresarse así ante los medios? 

Las ONG han actuado ahí en donde la Procuraduría Agraria ha fallado como el 

ombudsperson de los campesinos en el país, donde la Secretaría del Medio 

Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) ha sido castigada por preguntar, y 

donde el INPI se ha comprometido para avanzar en otros temas que considera 

más prioritarios. Han sido abogados, expertos, científicos, estudiantes y 

miembros mismos de comunidades que han brindado una mano a los afectados, 

cuando así lo han solicitado estos afectados y cuando han podido. Hay más 

solicitudes de apoyo que sociedad civil organizada que pueda ayudar. La 

situación es tal que existen suspensiones provisionales y definitivas otorgadas 

por jueces federales en contra del Tren que no han hecho intento alguno por 

hacer acatar sus órdenes. 

Tal vez los campesinos de Campeche inconformes y los estudiantes de Derecho 

no logren detener a un proyecto que está chupando todos los recursos del 

gobierno federal. Esta posibilidad debería aterrar a cualquiera. Si el proyecto se 

lleva a término bajo estas condiciones, el Presidente habrá logrado acabar el 

Estado de Derecho en su país con un Tren. 
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Por falta de quórum no se celebra asamblea en 

ejido las delicias 

 

Viernes 19 marzo 2021 / Alejandro García Ferrel 

Chihuahua. - Por la falta del quórum reglamentarios se declaró no verificada la 

primera convocatoria de la asamblea del ejido Las Delicias y se dio otra fecha 

para elegir al comisariado ejidal. 

Este viernes se reunieron ejidatarios en la comunidad rural de El Molino, en el 

exterior del. Salón Ejidal, el cual estaba cerrado con cadena y candado, 

atendiendo la primera convocatoria para la elección de un nuevo comisariado.  

El jefe residente de la Procuraduría Agraria, Antonio Eduardo Quiñones, se 

encargó de realizar el acta de no verificación debido a que no se cumplió con el 

50 por ciento más de la presencia de los ejidatarios. 

La asamblea la solicitó un grupo de 20 personas el pasado 10 de marzo.  

Explicó que hay un universo de 390 registrados en la procuraduria agraria y sólo 

fueron 27, lo que equivale sólo al 6 por ciento y esto no hizo posible llevar acabo 

la asamblea.  

Debido a ello cada uno de los presentes firmaron el acta y estuvieron de acuerdo 

que sea la segunda convocatoria para el 28 de marzo. 

Algunos de los presentes manifestaron que desde hace 5 años no realizan una 

asamblea y en ese mismo tiempo no tienen un comisario Ejidal, lo que afecta al 

momento de realizar trámites.  

En el lugar también se dieron cita elementos de seguridad pública municipal y 

Ministeriales para resguardar el orden público en caso de alguna trifulca.  
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La nueva fecha se celebrará y tendrá validez con los ejidatarios asistentes y 

disidentes, se recalcó que no se van a tomar acciones violentas como dañar 

cadenas y abrir puertas a la fuerza. 
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Por falta de ejidatarios no se celebra asamblea 

en el Ejido Las Delicias 

 

Viernes 19 marzo 2021 / Redacción 

Chihuahua. - Por falta de quórum se declaró no verificada la primera 

convocatoria de la asamblea del ejido Las Delicias, cuya sede se ubica en la 

comunidad de El Molino. La segunda convocatoria se fijó para el 28 del mes en 

curso a las 11 de la mañana. 

Así lo avaló el residente de la Procuraduría Agraria, Antonio Quiñónez, quien se 

encargó de levantar el acta correspondiente donde no se tuvo la presencia del 

50 por ciento más uno de los 390 ejidatarios que se tienen registrados en este 

núcleo. 

Ejidatario firmaron dicha acta, siendo el 6 por ciento los que se dieron cita afuera 

de las instalaciones del salón ejidal, que dicho sea de paso, se encontraba 

cerrado.  

La convocatoria para renovar al Comisariado Ejidal se solicitó por un grupo de 

integrantes y se publicó el pasado 10 de marzo la convocatoria respectiva.  
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Definida la nueva fecha, la cual se celebrará y tendrá validez con los ejidatarios 

asistentes, hubo muchas dudas sobre la posibilidad que no esté abierto el salón 

a lo que se dijo por el funcionario de la Procuraduría Agraria que se podría 

declarar otro lugar sede, no siendo recomendable en ningún momento llegar a la 

violación de candados con los que están cerradas las puertas. 

“Tenemos 5 años sin comisariado ejidal lo que ha complicado los diversos 

trámites que debemos de realizar dijeron ejidatarios presentes, quienes 

reiteraron al ingeniero Quiñónez solicité la presencia de seguridad pública para 

preservar la tranquilidad de la asamblea”. Ayer, se tuvo la presencia de 

guardianes del orden público, provenientes del municipio de Rosales y así será 

el próximo 28 de marzo. 
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¡Papelito habla! Hay tranquilidad en familias de 

Elota 

 

Viernes 19 marzo 2021 / Ricardo Rojas 

Sinaloa. - Doscientos catorce familias del ejido Salto Grande y anexos en el 

municipio de Elota recibieron sus títulos de solares urbanos, lo cual ahora le 

brinda certeza jurídica patrimonial. Acto que encabezó este viernes el delegado 

del Registro Agrario Nacional en Sinaloa, José Guadalupe Guillén Rentería.  

El alcalde de Elota, Geovani Escobar Manjarrez, resaltó el beneficio jurídico que 

da a estas familias, tras años de gestión y lucha.  

“De más entregas de estos títulos que es algo que la verdad a ustedes les va a 

dar la certeza jurídica, y es de reconocer este gran trabajo que están haciendo 

tanto del Registro Agrario como de la Procuraduría Agraria que lo están haciendo 

en todo Sinaloa, ya hacía mención del gran trabajo que están haciendo y estos 

les da la certeza jurídica”.  

El primer edil resaltó que se redoblan esfuerzos en hacer llegar obras y servicios 

a los poblados más apartados del municipio, sobre todo en materia de agua 

potable ante la cercanía del estiaje.   

En tanto, el titular del RAN en el estado José Guadalupe Guillén Rentería indicó 

que la Campaña Nacional de Entrega de Documentos Agrarios tiene como 

finalidad brindar seguridad patrimonial a los mexicanos.  

El acto de entrega de los documentos se realizó en la cancha de usos múltiples 

de la comunidad con las medidas sanitarias correspondientes. 
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Sin seguridad social, campo hidalguense sigue a 

pesar de covid-19 

 

Viernes 19 marzo 2021 / Francisco Villeda 

La pandemia de covid-19 ha paralizado muchas actividades, pero no al campo, 

el cual a pesar de los contagios y decesos provocados por el nuevo coronavirus 

no ha detenido la producción para no agravar más el panorama adverso del país. 

Eleazar Osornio Cruz, de 50 años de edad, es un campesino que ha laborado 

toda su vida en el ejido El Salto, en Tepeji del Río; relata que a pesar de la difícil 

situación por la pandemia la agricultura, en su caso mediante el sistema de 

temporal, no puede parar actividades, pues es una de las fuentes de 

alimentación de la población. 

Admite que a causa de este nuevo virus muchos campesinos del ejido 

enfermaron, y algunos no superaron la enfermedad, fallecieron, “se adelantaron”, 

como él dice con melancolía.  
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El mes de noviembre de 2020 fue complicado para la comunidad Melchor 

Ocampo-El Salto, dedicada principalmente a la agricultura y la ganadería. En ese 

mes se registró un elevado número de personas muertas por complicaciones a 

causa de covid-19. 

A pesar de ello, dijo, en ese mes se tuvo que cosechar, y así, en medio de un 

alto riesgo por contagios se levantó la cosecha; recuerda que el proceso de 

cosecha enfrentó muchas dificultades, pues muchos trabajadores del campo se 

enfermaron y no pudieron participar en la recolección de los cultivos. 

Se tuvieron que generar apoyos entre campesinos para levantar la cosecha a 

falta de ayudantes para laborar, echando mano de la familia para sacar el trabajo. 

Entre ellos se apoyaban pues es un sector desprotegido, que vive al día, y por 

ello a través de redes sociales o servicios de mensajería también solicitaban la 

ayuda para lo que requería alguno de los contagiados. 

Reconoce que en el ejido la pandemia le pegó duró a las personas entre 55 y 70 

años de edad, gente que todavía tenía las fuerzas para trabajar, pero que 

fallecieron a causa de este nuevo coronavirus, que desde diciembre de 2019 

azota al mundo. 

No solo fue noviembre, también enero la situación fue crítica para el ejido, pues 

había ocasiones en las que tenían que sepultar a tres personas al día; dejaron 

momentáneamente las labores del campo para cavar fosas para los fallecidos, 

compañeros algunos. 

En las últimas semanas han disminuido los contagios y los decesos, dice, pero 

a pesar de ello no es momento de bajar la guardia. Reconoce que cada vez son 

más los campesinos que usan cubreboca y atienden las medidas sanitarias 

sugeridas por las autoridades. 

A principios de marzo Tepeji se ubica en el séptimo lugar en el listado estatal de 

casos positivos de covid-19, con mil 293 casos positivos confirmados y 190 

decesos, lo que lo sitúa entre uno de los ocho municipios que mantienen las 

medidas del semáforo rojo virtual. 

Reconoce que desde el principio de la pandemia la alcaldía tepejana hizo 

llamado a la población para que usaran el cubreboca, gel antibacterial y 

mantuvieran la sana distancia; por su parte el gobierno estatal entregó algunas 

despensas y gallinas a algunos campesinos, para apoyarlos ante la difícil 

situación económica. 

Además la Procuraduría Agraria les solicitó a los campesinos evitar cualquier 

concentración o asamblea en estos momentos, por lo crítico de las condiciones 

epidemiológicas, y a causa de ello los comisariados ejidales se encuentran en 

un limbo pues sus periodos normales, y las prórrogas estipuladas por la ley, ya 

concluyeron, por lo que este lapso no está sustentado por la ley en la materia. 

A pesar de esta parálisis en la renovación de las dirigencias ejidales, el campo 

no se detiene y con cubreboca los campesinos acuden a laborar las tierras, dice.  
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En su caso refiere que porta su cubreboca pero ya en pleno campo, en solitario, 

se lo retira para laborar. Si encuentra a algún campesino en el sitio se lo vuelve 

a colocar. 

Lo importante, dice, es mantener la sana distancia y usar el cubreboca cuando 

se encuentra junto con más personas para evitar que la situación epidemiológica 

empeore nuevamente con las respectivas afectaciones a la salud pública y a la 

economía. 

Revela que las condiciones económicas para los campesinos no son las mejores 

en medio de esta pandemia, pues la cosecha se abarató, mientras que todos los 

demás productos encarecieron, lo que causará un severo impacto en la 

economía mexicana. 

 

Uso de cubrebocas en el campo 

 

Lejos de Tepeji del Río, en el distrito de riego 05-Tepatepec, ubicado en 

Francisco I. Madero, el covid-19 también ha cobrado vidas de campesinos, dice 

Rubén Ángeles Santiago, presidente de dicho sector de riego. 

Reconoce que se han registrado casos de covid-19, aunque pocos a diferencia 

de zonas urbanas pues las aglomeraciones no son tan usuales. Francisco I. 

Madero registra en los primeros días de marzo 252 casos positivos confirmados 

de covid-19 y 69 decesos por complicaciones. 

Ángeles Santiago dice que los canaleros, quienes se encargan de repartir a 

diario el agua de riego para los cultivos, son los que se enteran acerca de los 

casos de covid y los decesos en el distrito de riego; al menos seis campesinos 

han fallecido en la zona a causa de complicaciones de salud por esta 

enfermedad. 

Aunque se han dado contagios el campo no deja de producir, pues no puede 

detenerse la actividad o de lo contrario agravaría la situación del país por 

carencia de alimentos. Se han reforzado las medidas sanitarias al pedirles a los 

campesinos que usen cubreboca y que mantengan la sana distancia, 

principalmente. 

Incluso, dijo el representante del distrito de riego, se determinó que los canaleros 

no atenderán a los campesinos si no portan cubreboca, y es que al estar en 

contacto a diario con los campesinos, corren riesgo de contagio. 

Con esta medida se está haciendo conciencia entre los trabajadores del campo, 

quienes de presentar algún síntoma de covid-19 tienen que acudir ante un 

médico particular, al carecer de seguridad social. 

En un sector vulnerable cuyos miembros viven al día, por lo que la producción 

no puede parar, a pesar de que por ahora enfrentan problemáticas por la sequía 

que azota al país, y la cual agrava la situación de la pandemia de covid-19. 
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El titular del distrito de riego 05-Tepatepec, remarca que “el campo es 

fundamental, no se paró con la pandemia ni se parará” debido a la importancia 

de esta actividad para el país. 

“Tenemos un problema de pandemia, estamos sufriendo algo muy difícil, y que 

no tuviéramos alimento, ahí sí sería un gran problema”, externa; por ello insiste 

en que no puede detenerse la actividad agrícola; “nosotros los del campo no 

podemos dejar de regar, de sembrar, de cosechar y todo; por eso la 

preocupación por el agua y por el campo es mucha, pues la comida la da el 

campo”.  

Pero aún en medio de una contingencia sanitaria por una agresiva enfermedad 

los campesinos tienen que trabajar, como César García López, un hombre 

robusto quien desde hace al menos 35 años ha trabajado el campo. 

En los campos de cultivo de Tlahuelilpan hay pocos campesinos, muy 

distanciados el uno del otro, y por eso no usa cubreboca, pero a pesar de eso, 

reconoce la gravedad de la pandemia, y está consciente del impacto a la salud 

pública y a la economía. 

Por eso ya en zonas en donde hay personas porta el cubreboca y trata de tomar 

todas las medidas, pues sabe que como campesinos están desprotegidos y les 

será difícil acceder a servicios de salud especializados en caso de alguna 

complicación de salud. 

Y es que los mercados, tianguis, centrales de abastos, centrales de mayoreo, 

considerados esenciales, siguen en servicio para que la población pueda 

abastecerse de alimento, razón por la que la actividad en los campos de cultivo 

no puede detenerse, aun cuando los campesinos también estén resintiendo la 

pandemia e incluso estén sacrificando sus vidas para producir los alimentos que 

la población tiene en sus mesas cada día. 
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La pandemia nos ha obligado a replantear la 

política urbana: Meyer Falcón 

 

Sábado 20 marzo 2021 / Secretaría de Desarrollo Agrario Territorial y Urbano, 

Comunicado 412/2021 

La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), en 

coordinación con Cities Alliance, ONU Hábitat y GIZ realizó el foro virtual 

‘Integración a la ciudad: estrategias para enfrentar las vulnerabilidades en el 

territorio’, en el que sus participantes dialogaron y analizaron los desafíos 

existentes para la integración de asentamientos humanos desde una mirada 

territorial sostenible. 

En su mensaje, Román Meyer Falcón, titular de la Sedatu, señaló que la 

emergencia sanitaria ha dejado en el equipo que encabeza grandes lecciones 

en materia urbana; por ejemplo, la necesidad de replantear la política urbana 

para garantizar el acceso a espacios públicos de calidad y con seguridad; 

mejorar las opciones de movilidad; además de la importancia de garantizar el 

acceso a una vivienda adecuada y algunas de ellas ya se han puesto en marcha. 

Por ejemplo, con la estrategia de Movilidad 4S, se ha logrado la instalación de 

40 kilómetros de ciclovías emergentes en ciudades como Guadalajara, Jalisco; 

San Nicolás de los Garza, Nuevo León; en Xalapa, Veracruz y en Torreón, 

Coahuila. 
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En materia de vivienda, a través de la plataforma Decide y Construye, más de 

70 mil usuarios han tenido acceso a información sobre financiamiento y 

autoproducción de vivienda; además, en lo que va de la actual administración, 

en coordinación con la Comisión Nacional de Vivienda (Conavi), se han realizado 

más de 340 mil acciones de ampliación o mejoramiento de vivienda a nivel 

nacional. 

“En las acciones que hemos realizado con el Programa de Mejoramiento Urbano 

en la vertiente de Equipamiento de Espacios Públicos hemos intervenido más de 

450 espacios públicos y deportivos, recreativos, culturales y comerciales. 

Tomando en cuenta las intervenciones de 2019, 2020 y 2021, ascienden a más 

de 4 millones 700 mil metros cuadrados intervenidos, lo que es muy importante 

dado las responsabilidades y gestiones que hemos hecho desde esta 

secretaría”, detalló. 

Meyer Falcón agregó que la colaboración gubernamental ha ayudado a detonar 

inversión pública y privada a nivel local, lo que ayuda a fortalecer la identidad de 

las comunidades y favorece la generación de empleos. Con las acciones de este 

año se prevé generar 200 mil empleos directos en más de 80 municipios, lo que 

ayudará en la reactivación económica. 

Javier Garduño Arredondo, titular de la Unidad de Planeación y Desarrollo 

Institucional (UPDI), sostuvo que el contexto ha facilitado entender que la 

producción social de vivienda es fundamental para enfrentar el rezago 

habitacional y en ese sentido, es importante confiar en la gente, lo que ya se 

hace con el Programa Emergente de Vivienda (PEV), a través del que se les dota 

de los medios para construir de la mejor forma posible. 

El funcionario adelantó que en la Estrategia Nacional de Ordenamiento Territorial 

(ENOT) –que se publicará en las próximas semanas- se replantea la forma en 

que debería planearse el territorio y configura una nueva dimensión espacial del 

territorio, sus vínculos y relaciones entre las ciudades y sus entornos inmediatos. 

“Los sistemas urbano rurales que planteamos en la ENOT serán un elemento 

fundamental para entender la integralidad el territorio, los vínculos funcionales, 

ambientales y cómo hemos hecho una gran apuesta por tener elementos de 

planeación territorial novedosos, integrales y que se están adaptando a la 

realidad local. Este planteamiento personas-barrios-entornos, lo vemos reflejado 

y queremos seguir avanzando”, detalló. 

En una primera mesa sobre integración urbana se presentó la experiencia del 

proyecto chileno ‘Quiero mi barrio’, programa que  busca fortalecer la identidad 

de la comunidad; del ‘Parque de la Equidad’, en el que han participado más de 

2 mil personas de Cancún, Quintana Roo y la iniciativa ‘Territorio Social’, en 

Brasil. 
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En una segunda mesa se habló sobre recuperación verde y se analizó cómo 

enfrentar la crisi ambiental, climática y sanitaria que viven las ciudades. 

Representantes de dos ciudades presentaron su experiencia: Hermosillo, donde 

se crearon calles completas para generar más espacio para los peatones y el 

uso de la bicicleta y se trabaja en la instalación de un Centro de Economía 

Circular, y Mérida, donde se desarrolla un programa de reforestación urbana con 

el uso de herramientas virtuales. 

También se presentó el Decálogo para el mejoramiento integral de barrios de 

América Latina y El Caribe. 

En el foro participaron: Paulina Saball, exministra de Vivienda de Chile; Gino 

Caballero, del Proyecto Panorama de Cancún; Rayne Ferretti, de ONU-Hábitat 

Brasil; Dennis Quennet, director de los Programas de Ciudades, Transporte e 

Industria Sustentable (CiTIS); Guadalupe Peñuñuri, directora del Instituto 

Municipal de Planeacion Urbana (IMPLAN) de Hermosillo, Sonora; Eugenia 

Correa, directora de la Unidad de Desarrollo Sustentable del Ayuntamiento de 

Mérida; Eugenia De Grazia, de ONU-Hábitat México y Cuba; Xóchitl Cantellano, 

coordinadora ejecutiva del Programa Protección al Clima en la Política Urbana 

de México (CiClim); Héctor Becerril, catedrático del Conacyt; Elkin Velásquez, 

de ONU-Hábitat; Anacláudia Rossbach, en representación de Cities Alliance, 

entre otras expertas y expertos. 
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“Una vivienda adecuada no solamente constituye 

un elemento financiero; sino un derecho 

humano”: Meyer Falcón 

La Sedatu y la Comisión de Puntos Constitucionales de la Cámara de Diputados 

realizaron el Parlamento Abierto virtual ‘El derecho constitucional a una vivienda 

adecuada’ 

Viernes 19 marzo 2021 / Secretaría de Desarrollo Agrario Territorial y urbano, 

Comunicado 411/2021 

La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), en 

coordinación con la Comisión Nacional de Vivienda y la Comisión de Puntos 

Constitucionales de la Cámara de Diputados -en conferencia con la Comisión de 

Puntos Constitucionales del Senado de la República- realizaron el Parlamento 

Abierto virtual ‘El derecho constitucional a una vivienda adecuada’, en el que se 

analizó la pertinencia de modificar el artículo 4 constitucional para incluir el 

concepto de “vivienda adecuada” y que el acceso a ella sea considerado un 

derecho humano. 

En su mensaje, Román Meyer Falcón, titular de la Sedatu, sostuvo que la 

modificación es fundamental y agradeció el interés y la participación de voces 

expertas en el debate público, lo que sin duda fortalece el cambio en la visión 

que el Gobierno de México impulsa en materia de política de vivienda. 

“Una vivienda adecuada para nosotros y para todo el sector es una vivienda que 

no solamente constituye un elemento financiero; sino un derecho humano, una 

estructura que conforma comunidad y a las familias. La vivienda es mucho más 

que cuatro muros y un techo; es la base de la conformación de la sociedad 

mexicana”, dijo. 

Al participar en la mesa titulada ‘El reconocimiento del derecho a la vivienda 

adecuada y su alineación con los tratados internacionales’, Edna Vega Rangel, 

directora general de la Comisión Nacional de Vivienda (Conavi), explicó que la 

reforma implica cambiar el término “vivienda digna y decorosa” por “vivienda 

adecuada”, tomando como base ordenamientos internacionales como la 

Declaración de los Derechos Humanos y el Pacto de Derechos Sociales, 

Económicos y Culturales; así como los siete elementos que debe tener una 

vivienda para considerarla adecuada: disponibilidad de servicios, materiales, 

instalaciones e infraestructura; asequibilidad, habitabilidad, accesibilidad, 

ubicación y adecuación cultural. 
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“Se buscaría que a partir de esta reforma constitucional pudiera haber una 

armonización de todas las leyes en la materia, entre ellas, la Ley de Vivienda y 

la Ley de Asentamientos Humanos, Desarrollo Social, que tienen implicaciones 

importantes en la concepción de lo que es una vivienda adecuada”, agregó. 

Vega Rangel adelantó que el proyecto del Programa Nacional de Vivienda -que 

está por publicarse en las próximas semanas- ya parte del enfoque de entender 

a la vivienda como un derecho humano básico. 

En tanto, David Cervantes Peredo, subsecretario de Ordenamiento Territorial, 

declaró que es muy oportuno que se analice y se pueda aprobar la modificación 

constitucional, pues reconocer el derecho humano a una vivienda adecuada 

permitirá contar con instituciones y normatividad para promover, defender y 

garantizar este derecho. 

“Desde nuestro punto de vista, es una reforma que por su naturaleza y contenido 

puede generar consenso entre todos los grupos parlamentarios y sectores de la 

sociedad civil”, agregó. 

En la mesa ‘La propuesta de reforma constitucional y su impacto en el Diseño de 

las políticas públicas en materia de vivienda’, Daniel Fajardo Ortiz, subsecretario 

de Desarrollo Urbano y Vivienda, señaló que la aprobación del derecho 

constitucional a una vivienda adecuada llevaría a redefinir la política pública en 

la materia y permitiría atender de manera prioritaria a quienes no han tenido 

accedo a este, lo que implica cambiar la visión que se había tenido de la vivienda 

únicamente como mercancía. 

“Desde la Sedatu, por supuesto que vemos con mucha simpatía y esperanza el 

que se pueda lograr la modificación. Tenemos claras las implicaciones que ello 

tendrá y tendremos que hablar de los no derechohabientes y de la obligación de 

tener políticas públicas para ellos y fortalecer los programas que ya tenemos”, 

abundó. 

En el Parlamento Abierto también participaron: Carlos Martínez Velázquez, 

director general del Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda para los 

Trabajadores (Infonavit); Agustín Gustavo Rodríguez López, vocal ejecutivo del 

Fondo de la Vivienda del Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los 

Trabajadores del Estado (Fovissste); José Alfonso Iracheta Carroll, director 

general del Instituto Nacional del Suelo Sustentable (Insus); la diputada Aleida 

Alavez Ruiz, presidenta de la Comisión de Puntos Constitucionales de la Cámara 

de Diputados, entre otros legisladores y legisladoras integrantes de las 

comisiones. 
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Tren Maya impulsará al sector agroalimentario de 

la región sureste 

 

Domingo 21 marzo 2021 / Jesús Vásquez 

Quintana Roo, Cancún. - La estación logística del Tren Maya en Cancún se 

convertirá en un centro de abasto de alimentos importante y permitirá 

incrementar la conectividad con mercados nacionales e internacionales, 

generando un escenario de inversiones potenciales para fortalecer al sector 

agroalimentario, informó el Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur). 

Durante la presentación del Programa Agroalimentario del Tren Maya, donde 

participaron los equipos territoriales de los tramos 5, 6 y 7, en Quintana Roo, se 

plantearon los estudios y el mapa agroalimentario de la región, así como un 

diagnóstico de la red de carga que abarca las cinco entidades del sureste, con 

tres nodos importantes de los principales productos por cada estado que 

concentran 60% de su oferta agroalimentaria: Cárdenas-Huimanguillo, en 

Tabasco; Othón P. Blanco-Bacalar, en Quintana Roo, y Champotón-Hopelchén, 

en Campeche. 

El plan refiere que en cuatro de los cinco estados que están en la zona de 

influencia del Tren Maya el sector agroalimentario se coloca por delante de la 

actividad económica derivada del turismo, por lo que se visualiza que el sistema 

ferroviario tendrá un gran impacto en los mercados de la región, ya que 

actualmente más de 90% de la carga se mueve en camiones. 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 

 

 

Déficit de infraestructura 

 

Para el 2023 se prevé que el Tren Maya capte seis de cada 10 toneladas de 

carga agroalimentaria, al tiempo que representará una reducción de costos 

logísticos y de transporte, aunado al incremento de 4% en las exportaciones 

agrícolas de la región, donde en el 2018 se generaron 23.5 millones de toneladas 

de productos agrícolas, pecuarios y pesqueros, según el Fonatur. 

“Actualmente hay un déficit en infraestructura agroindustrial en el sureste, por lo 

que los productos locales se comercializan principalmente como materias 

primas. En el diagnóstico de la red de carga, el Tren Maya permitirá detonar el 

potencial de transporte en los principales nodos productivos con inversiones 

enfocadas en centrales de abasto, terminales de carga y centros de 

transformación rural”, señaló Olga Vázquez, encargada del Programa 

Agroalimentario del Tren Maya. 

Agregó que se trabaja en un proceso de integración de vocaciones económicas, 

implementación de programas complementarios y un listado de insumos que se 

desarrollarán en torno al Tren Maya, a fin de darle un valor agregado a los 

productos, aprovechar la infraestructura ferroviaria y generar mayor 

competitividad en el mercado. 

También dio a conocer que el plan de trabajo 2021 del Programa Agroalimentario 

del Tren Maya incluye capacitación, trabajo conjunto con los Enlaces 

Territoriales, socialización de los programas, estructuración e implementación de 

proyectos, así como identificar actores y proyectos de inversión en el sector y 

programas enfocados al desarrollo de la cadena productiva. 
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Impulsarán Agricultura y productores de nopal 

de pequeña escala valor agregado en cadena 

productiva 

 

El secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos Arámbula, y 

productores de nopal de Milpa Alta resaltaron el prestigio de la cactácea nacional, 

cuyas propiedades nutritivas y uso farmacéutico y cosmético representan una 

oportunidad para fortalecer las cadenas de valor agregado. 

Con el acompañamiento de los bienes públicos (sanidad vegetal, tecnología, prácticas 

agrícolas sustentables, inteligencia de mercados) se buscará consolidar la presencia 

del nopal en centros de abasto y su vinculación con las industrias cosmética, 

farmacéutica y alimenticia. 

Domingo 21 marzo 2021 / Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, Comunicado 

Núm. 124 

El secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos Arámbula, 

sostuvo una reunión de trabajo con productores de nopal de Milpa Alta, para 

analizar opciones que permitan agregar valor a la cadena productiva y, con ello, 

contribuir a la conservación del suelo rural de la Ciudad de México. 

El funcionario federal y productores de la región resaltaron el prestigio del nopal 

nacional, cuyas propiedades nutritivas y uso farmacéutico y cosmético son una 

oportunidad para fortalecer las cadenas de valor. 

Tras un recorrido por parcelas de esta planta, Villalobos Arámbula indicó que la 

Secretaría a su cargo fortalecerá el acompañamiento a los productores de la 

cactácea, mediante bienes públicos que permiten la innovación, tecnología, 

sanidad vegetal, prácticas agrícolas sustentables e inteligencia de mercados.  
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Esto, dijo, con el fin de impulsar su presencia en centrales de abasto y su 

vinculación con las industrias cosmética, farmacéutica y alimenticia. 

Se buscará instrumentar esquemas de financiamiento con la banca de desarrollo 

para la construcción de infraestructura y procesos de valor agregado, entre ellos 

el aprovechamiento de la biomasa para producir bioenergéticos como el biogás, 

apuntó. 

Con unas tres mil hectáreas en producción, de parte de alrededor de cinco mil 

agricultores y sus familias, el presidente de la Federación de Productores e 

Introductores de Nopal de Milpa Alta, Adelfo Liprandi Rojas, destacó que el 

sistema de organización de los ejidatarios y comuneros es sólido. 

El manejo de empresas familiares, aunado a la disponibilidad garantizada del 

nopal verdura de calidad, favorece el incursionar en procesos de valor agregado, 

indicó el productor. 

Señaló que las características de Milpa Alta --altitud, temporal de lluvia y 

microclimas-- privilegian la calidad y sabor del nopal, que registra una producción 

promedio de 90 a 120 toneladas por hectárea al año. 

Resaltó que los agricultores reciben apoyo por parte del gobierno capitalino para 

la compra de insumos y que aproximadamente el 70 por ciento de la producción 

se distribuye en la Central de Abasto de la Ciudad de México, espacio en el que 

esperan poder tener también la autorización para comercializar productos 

derivados del nopal, de manera ordenada. 

El productor Agustín Alvarado Peredo reconoció el interés de la Secretaría de 

Agricultura federal para fortalecer el cultivo generacional del nopal en la región -

-el cual contribuye a la alimentación sana de la población en la zona centro del 

país-- y replicarlo en otras comunidades de México. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 


